

= REVISTA CHILENA =
DE
HISTORIA Y GEOGRAFÍA
PUBLICACIÓN TRIMESTRAL

Órgano de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía



SUMARIO:

	Págs.
THOMAS, John.—La batalla de Rancagua	5
ERRÁZURIZ, Crescente.—La derrota de Lincoya	60
DE MONTESSUS DE BALLORE, Fernando.—Origen epirogénico probable de los temblores del Katanga y del Congo	75
CUADRA GORMAZ, Guillermo.—Origen de doscientas familias coloniales de Santiago. (<i>Continuación</i>)	81
URZÚA, Miguel Rafael.—El R. P. Manuel Lacunza (<i>Continuación</i>)	129
CAXIGA Y RADA, Agustín.—El terremoto de Guatemala de 4 de Marzo de 1751	152
MOLINARE, Nicanor.—Breve estudio sobre los uniformes usados por las tropas coloniales e independientes de Chile	170
KNOCHE, Walter.—Una señal del tiempo en el sur de Chile	205
LATCHAM, Ricardo E.—Una Metrópoli Prehistórica en la América del Sur	207
VALENZUELA, Pedro Armengol.—Glosario etimológico de nombres de personas, animales, plantas, ríos y lugares aborigenes de Chile y de algunas otras partes de América (<i>Continuación</i>)	219
O'HIGGINS, Bernardo.—Carta a don Domingo Arteaga	297
GANA Y LÓPEZ, Rafael.—Memorias del Sargento Mayor de Ejército y servidor de la Independencia, don Rafael Gana y López. 1816-1823	299
KNOCHE, Walter.—Cráneos marcados de la isla de Pascua	344
MATTA VIAL, Enrique.—Cómo se administraba justicia a los carreños durante el Gobierno de O'Higgins	347
Noticias sobre las persecuciones sufridas por el doctor don Joaquín Echeverría y Larraín durante la reconquista española	364
GAJARDO R., Ismael.—Ensayo histórico sobre las operaciones marítimas en la Primera Campaña de la Independencia de Chile y lecciones que de ellas se desprenden	371
MATTA VIAL, Enrique.—Papeles de doña Javiera de Carrera	407
VICUNA CIFUENTES, Julio.—Mitos y supersticiones recogidos de la tradición oral chilena. (<i>Continuación</i>)	415
RISO PATRÓN, Luis.—Cambio de nombres geográficos	439
ZENTENO, Ignacio.—El General Zenteno (<i>Continuación</i>)	442
Bibliografía	449
LAVAL, Ramón A.—Memoria de la Sociedad 1911-1914	455
VARAS VELÁSQUEZ, Miguel.—Memoria de Tesorería	473
Actas de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía	476

les, nacionales y extranjeras, publicadas desde el siglo XVI, no tan sólo sobre Santiago sino que sobre Chile en general, material interesantísimo que formará un verdadero monumento gráfico-ilustrativo, o sea la historia de Chile en cuadros. Admiramos la inmensa labor que el citado autor se está imponiendo, y al felicitarlo por tan importante, útil e instructiva obra, le deseamos el mejor éxito. Verdaderamente merece del público lector de todo el país la más decidida protección, suscribiéndose a una obra que, según la presentan las dos primeras entregas aparecidas, difiere por completo de todas las publicadas antes sobre historia local.

El estilo sencillo que el autor emplea es muy conveniente para la narración histórica, ya que ha que-

rido hacer una obra verdaderamente popular, de fácil comprensión para el pueblo y para los extranjeros que no han llegado todavía a conocer nuestro idioma con perfección.

La *Historia de Santiago* no se limita a describir a la capital tan sólo, sino que trata también en extracto de Chile en general, lo que la hace interesante para los habitantes de todo el país.

Es tan enorme el material de láminas antiguas que habrá de reproducir, que su número pasará de mil y constará de sesenta o más entregas. Este solo dato dará una idea de la importancia y utilidad que tiene la obra que tenemos el gusto de presentar al público. — OMER EMETH.

ACTAS

DE LA

Sociedad Chilena de Historia y Geografía

MEMORIA

**DE LA SOCIEDAD CHILENA DE HISTORIA Y GEOGRAFÍA,
desde su fundación, el 21 de Septiembre de 1911, hasta el 21 de
Septiembre de 1914, presentada a la Junta General de Socios el 22
de Octubre de 1914 por el Secretario General don Ramón A. Laval.**

Es por demás curioso que en un país como el nuestro, cuyos hijos viven enamorados de su historia y que, según dijera Menéndez y Pelayo con cierto retintín nada amorsoso, «no han dejado rincón de ella que no hayan escudriñado, ni papel de sus archivos y de los de España que no impriman e ilustren con comentarios», es por demás extraño que en un país como Chile, «colonia secundaria durante la dominación española, que tiene historias más largas que la de Roma de Mommsen, más largas que las de Grecia

por Curtius o por Grote (1), no se haya fundado sino en los últimos años una sociedad dedicada exclusivamente al estudio de la ciencia que ha alcanzado aquí tanto favor.

Hubo un primer conato entre nosotros para fundar una Sociedad de Historia y Geografía en 1888, y se debió la iniciativa al Subsecretario de Instrucción Pública en aquella época, don Enrique Matta Vial, quien la propuso al Ministro del

(1) MENÉNDEZ Y PELAYO. *Antología de poetas hispano-americanos*. Madrid, 1895. Tomo IV, pág. lxxxvi.

ramo don Carlos A. Palacios Zapatá. El ilustrado señor Palacios se apresuró a aceptar la idea, nombrando para que estudiase la mejor manera de llevarla a cabo, una comisión compuesta de los Generales don Aristides Martínez y don Jorge Boonen Rivera; del Director del Observatorio Astronómico, don Alberto Obrecht; del Jefe de la Sección de Geografía y Minas de la Dirección de Obras Públicas, don Washington Lastarria; y del Director de la Oficina Hidrográfica, Capitán de navío don Eduardo Valenzuela. La comisión elaboró un proyecto de constitución de la sociedad en 1899 (2); pero, por diversas circunstancias, la institución, que debía ser subvencionada por el Gobierno y denominarse *Sociedad de Geografía e Historia y Ciencias Conexas*, no alcanzó a fundarse.

Antes de esto, en el mes de Julio de 1878, los señores Luis Montt, Demetrio Lastarria y Wenceslao Díaz habían establecido la *Sociedad Arqueológica de Santiago*, que vivió poco tiempo, alcanzando a publicar sólo un número de la revista que debía servirle de órgano (3) y que, por su material variado y escogido, prometía ser bastante interesante.

Fracasadas estas primeras tentativas, hubieron de transcurrir algunos años sin que nada se hiciese para renovarlas, hasta que, por fin, a principios del año 1910, en que se cumplía el primer centenario de nuestra emancipación política, el propio señor Matta Vial, que había continuado acariciando su idea primitiva, secundado por un grupo de entusiastas amigos inició nuevos trabajos en el mismo sentido. La época era propicia: la celebración del centenario de la independencia patria, uno de cuyos números principales fué la Exposición Histórica y Arqueológica de Chile, reu-

nión más de una vez a los cultores de estas ciencias, dándoles oportunidad para cambiar ideas, y facilitó sobremanera la organización de la Sociedad. Se firmaron, al efecto, las bases por un buen número de personas y se convino en que la sesión inaugural se efectuaría después de transcurrido un año más (4).

En el interín los organizadores de la Sociedad delegaron en don Carlos Silva Cruz, Director de la Biblioteca Nacional, la prosecución de los trabajos preparatorios para constitirla, y una vez terminados, se citó a una reunión en el gran salón central de la Biblioteca Nacional el 21 de Septiembre de 1911.

En esta reunión, a que concurrieron 72 adherentes, y la cual, por enfermedad del señor Silva Cruz, fué presidida por don Tomás Guevara (5), actuando como secretario el señor Ramón A. Laval: se aprobaron las bases suscritas por los organizadores; se otorgó el título de miembros honorarios a los señores

Pbro. don Crescente Errázuriz,
Don José Toribio Medina,
» Gonzalo Bulnes y
» Francisco Fonck:

se acordó que lo fuesen también S. E. el Presidente de la República, el Ministro de Instrucción Pública y el Subsecretario del mismo Departamento; y se eligió la primera

(4) Los primeros que suscribieron las bases de la Sociedad fueron los señores: Amunátegui Solar Domingo, Barahona Vega Clemente, Barrenechea Enrique, Blanchard-Chessi Enrique, Blest Gana Patricio, Bulnes Manuel, Contreras Puebla Carlos, Cruz Clodomiro de la, Cruz Ernesto de la, Espejo Juan Luis, Fuenzalida José del C., García Huidobro Enrique, Huidobro G. Ramón, Latcham Ricardo E., Laval Ramón A., Matta Vial Enrique, Merino Luis A., Molinare Nicanor, Montaner Bello Ricardo, de Montessus de Ballivi Fernando, Marín Vicuña Santiago, Montt Julio David, O'Ryan G. Enrique, Palacios Nicolás, Porter Carlos E., Prieto Luis Francisco, Puga Luis A., Santa Cruz Joaquín, Silva Cruz Carlos, Solar Vicente del, Thayer Ojeda Luis, Thayer Ojeda Tomás, Vargas Moisés, Vicuña Cifuentes Julio.

(5) Véase la carta que el señor Silva Cruz dirigió al señor Laval y que éste leyó en la misma reunión, *Revista de la Sociedad*, tomo III, pág. 254.

(2) *Memoria del Ministro de Instrucción Pública presentada al Congreso Nacional en 1900*, Santiago, 1900. Pag. 95.

(3) *Revista de la Sociedad Arqueológica de Santiago*. Tomo I. Santiago de Chile. Imprenta Gutenberg, 1880.

Junta Administrativa, que quedó compuesta de los señores:

- Don Domingo Amunátegui Solar,
- » Gonzalo Bulnes,
- » Guillermo Chaparro,
- » Alberto Edwards,
- » Joaquín Figueroa,
- » Ramón A. Laval,
- » Enrique Matta Vial,
- » Ricardo Montaner Bello,
- » Julio Pérez Canto,
- » Luis Riso Patrón,
- » Federico W. Ristenpart,
- » Ramón Serrano Montaner,
- » Carlos Silva Cruz,
- » Gaspar Toro y
- » Julio Vicuña Cifuentes.

Al terminar la sesión, a indicación del señor Blanchard-Chessi, se dió un voto de aplauso al iniciador de la Sociedad, señor Enrique Matta Vial, que no había concurrido por hallarse fuera de Santiago.

La Sociedad desde este momento ha funcionado con toda regularidad.

En la primera sesión de la Junta, celebrada el 30 de Septiembre del mismo año, se designó a los señores Enrique Matta Vial, Ramón A. Laval y Enrique Blanchard-Chessi para que, respectivamente, desempeñaran los cargos de secretario general, tesorero y bibliotecario; se acordó la creación de las secciones de Historia, de Geografía y de Antropología, Arqueología y Etnografía; y la publicación de una revista que sirviera de órgano a la Institución, nombrándose director de ella al señor Ramón A. Laval.

En sesión de 11 de Julio de 1912 se aprobaron dos proyectos de importancia elaborados por los señores Enrique Matta Vial y Alberto Edwards, y relativos, el primero, al establecimiento de certámenes periódicos, y el segundo, a la concesión de una medalla de oro al autor de la obra más importante que se publique en cada año sobre Historia, Geografía o Arqueología chilenas.

Con fecha 25 de Julio se comisionó al socio don David Montt Julio para que gestionara la concesión de la personalidad jurídica de la Socie-

dad, la cual le fué otorgada por decreto supremo núm. 2849, de 11 de Octubre del mismo año.

En Abril de 1913 solicitó la Sociedad del Ministerio de Instrucción Pública que se encargase a una persona el estudio de los archivos de las provincias del norte, desde Tacna hasta Coquimbo, a fin de que viera cuales convenía trasladar a Santiago para incorporarlos a la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional, en donde podrían prestar más útiles servicios. El Ministerio, accediendo a esta solicitud, comisionó al secretario de la Sección de Historia de esta Sociedad, señor Ernesto de la Cruz, y de las gestiones practicadas por él resultó que se enviaron a la capital los valiosos documentos del Archivo colonial del Cabildo de La Serena, cuyas piezas más antiguas se remontan al año 1600.

Obtuvo, asimismo, del Supremo Gobierno que, aprovechando el viaje que iba a emprender a Europa el socio don Juan Luis Espejo, se le comisionara para que practicase una nueva revisión de los Archivos españoles y registrase los de los otros países en que pudieran encontrarse documentos relativos a Chile y tomase copia de todos aquellos que pudieran ser utilizados por las personas que aquí se dedican al estudio de nuestra historia.

En sesión de 13 de Mayo de 1913 el miembro de la Junta de Administración don Alberto Edwards se ofreció para preparar un *Diccionario Geográfico de Chile*, el cual se vendería a beneficio de la Sociedad con el objeto de formarle un fondo destinado a adquirir un bien raíz. En esta edición se daría cabida a todos los nombres geográficos olvidados en la obra de Astaburuaga y se rectificarían los errores que aquella contiene. El señor Edwards ha emprendido la tarea con el tesón y competencia que todos le conocemos, y tiene la obra bastante avanzada. Una vez concluida e impresa, constará de un número doble de páginas que la obra ya mencionada.

En Mayo de 1913 la Sociedad de Folklore Chilena formuló insinuación para fusionarse con la de Historia y Geografía. Aceptada la proposición en general, se nombró una comisión compuesta de los señores Varas Velásquez y Thayer Ojeda (Tomás) para que, en unión de los delegados que designara la Sociedad de Folklore, estudiase las condiciones que convendría adoptar para llevar a cabo la fusión. Puestos al habla con los Srs. Lenz y Lavial, representantes de la Sociedad de Folklore, se convino en que esta última ingresara a la de Historia y Geografía, pasando a ser una sección de ella, con las mismas prerrogativas de las demás secciones de esta Sociedad. Los fondos con que contaba la Sociedad de Folklore, su biblioteca y su archivo entraron a acrecentar los de la Sociedad de Historia. La ex-Sociedad de Folklore Chileno quedó constituida como sección de esta Sociedad el 8 de Julio de 1913.

A solicitud de varios socios, en el mes de Abril del año en curso se crearon dos nuevas secciones: la de Bibliografía y la de Biografía, Heráldica y Genealogía; y en Julio, la de Historia Militar, que no se ha constituido. De manera que son seis las secciones de que actualmente se compone la Sociedad.

ESTATUTOS.—En sesión de 27 de Julio del año en curso, se acordaron las siguientes modificaciones:

1.^a Elevar desde luego a *treinta pesos* la cuota de incorporación;

2.^a Fijar en *veinticinco pesos* la cuota anual, a contar desde el 1.^o de Enero del año próximo;

3.^a Crear la clase de socios perpetuos, mediante la erogación, por una sola vez, de la suma de *trescientos pesos*, previa aceptación de la Junta de Administración; y

4.^a Formar un fondo especial que se destinará a la adquisición de un local propio para la Sociedad.

Tanto estas modificaciones como los acuerdos relativos a los certámenes periódicos y a la concesión de medallas y otros de carácter ge-

neral de que se ha dado cuenta anteriormente, es menester incorporarlos a los Estatutos,

CERTÁMENES.—Los que ha abierto la Sociedad son dos, desgraciadamente sin resultados satisfactorios. Son los que siguen:

I. «Un estudio de conjunto sobre los grandes navegantes del Mar del Sur en el siglo XVI, o una monografía sobre uno o más de esos navegantes». (Sesión de 7 de Noviembre de 1912). A este certamen, propuesto para conmemorar el 4.^o centenario del descubrimiento del Océano Pacífico por Vasco Núñez de Balboa, no se presentó ningún trabajo.

II. «Una monografía sobre la batalla de Rancagua, causas inmediatas de este acontecimiento histórico y consecuencias que él trajo». (Sesión de 19 de Noviembre de 1913). Se convocó a este concurso para celebrar el primer centenario de la acción de Rancagua; y sólo se presentó un trabajo.

MEDALLAS.—Las medallas de oro se han adjudicado anualmente desde su creación, y han sido agraciados con ellas:

I. El señor Pbro. don Crescente Errázuriz. Se le acordó en sesión de 1.^o de Agosto de 1912 por su obra *Historia de Chile.—Pedro de Valdivia*; se le hizo entrega de ella en sesión solemne de 31 de Diciembre del mismo año, ofreciéndosela a nombre de la Sociedad el miembro de la Junta de Administración don Gaspar Toro y leyendo el estudio reglamentario sobre el trabajo premiado el socio señor Ricardo Montaner Bello,

II. Don José Toribio Medina. Le fué otorgada en sesión de 3 de Septiembre de 1913, y entregada a nombre de la Sociedad, en sesión general de 21 de Diciembre del mismo año, por el socio honorario Pbro. don Crescente Errázuriz. El discurso sobre la obra histórica del señor Medina fué pronunciado por el miembro de la Junta de Administración señor Domingo Amunátegui Solar.

III. Don Gonzalo Bulnes. Le fué concedida en sesión de 12 de Agosto de 1914; le será ofrecida en sesión general que se celebrará el 27 de Diciembre de este año, y pronunciará el discurso de estílo el miembro de la Junta don Alberto Edwards.

INFORMES.—La Sociedad ha sido honrada varias veces con la petición de informes por los Poderes Públicos, con lo cual éstos la han reconocido como autoridad competente para ilustrarlos en las materias que se relacionan con su instituto.

En el curso del año 1913 el Ministerio de Instrucción Pública pidió a la Sociedad que informase una solicitud en que don Pascual Ahumada Moreno pedía el auxilio fiscal para una reimpresión corregida y aumentada de su colección de *Documentos sobre la guerra del Pacífico*.

Después, la Honorable Cámara de Senadores le encomendó un informe sobre el valor histórico del cuadro *Descubrimiento de Chile*, de don Pedro Subercaseaux, que adorna la testera de la sala de sesiones del Honorable Senado. El informe expedido por la Comisión nombrada con tal objeto se publicó en las páginas 69 a 94 del tomo IX de la *Revista* de la Sociedad.

Y por fin, el Ministerio de Instrucción Pública, con motivo de aproximarse la fecha de terminación del contrato por el cual don Gualterio Knoche se hizo cargo de la Dirección del Instituto Central Meteorológico y Geofísico, pidió a la Sociedad que lo informase acerca de los trabajos practicados en el país por este funcionario. El informe pasado al Ministerio se publicó en las páginas 470 y 471 del tomo XI de la *Revista*.

MONUMENTOS PÚBLICOS.—Algunos pasos ha dado la Sociedad tendientes a la conservación de varios monumentos históricos que, por falta de cuidado, amenazaban desaparecer. Entre éstos figuran los fuertes construidos durante la dominación española en los puertos

de Corral y de Ancud, y la pirámide que se mandó erigir, siendo Capitán General del Reino de Chile don Ambrosio O'Higgins, en conmemoración del nuevo camino entre Santiago y Valparaíso que había hecho abrir este ilustre mandatario. En vista de la presentación de la Sociedad, la Alcaldía Municipal hizo restaurar esta última.

REVISTA.—El señor Matta Vial había fundado a principios de 1911 una excelente REVISTA CHILENA DE HISTORIA Y GEOGRAFÍA, que publicaba a su costa. Como un homenaje a la labor y entusiasmo del señor Matta Vial, la Junta de Administración, en sesión de 15 de Diciembre de aquel año, acordó, con el asentimiento de su fundador, tomar la *Revista* a su cargo y llevar adelante la publicación sin interrumpir el número de orden de sus volúmenes.

La REVISTA está a cargo de un Director, asesorado por una comisión formada por los presidentes de las diversas secciones, quienes visan los trabajos que han de insertarse. (Acuerdo de 29 de Diciembre de 1913).

Desde que la Sociedad publica la *Revista* han aparecido diez volúmenes de 500 páginas cada uno, nutridas de documentos inéditos valiosísimos, que han aportado nuevos datos para adelantar el estudio de la historia patria, y de interesantes trabajos, casi todos originales, que demuestran en sus autores un perfecto conocimiento de las ciencias que cultivan y una profunda labor de investigación.

Los trabajos publicados en esos diez números ascienden a 184 y de ellos son:

Históricos	69
Biográficos.....	24
Genealógicos y heráldicos.....	4
Geográficos	13
Geológicos y mineralógicos.....	3
Sismológicos	6
Meteorológicos y geofísicos.....	7
Astronómicos.....	3
Arqueológicos.....	9

Antropológicos	5
Etnológicos	14
Folklóricos.....	18
Bibliográficos y crítica bibliográfica.....	9

La REVISTA ha merecido el ser calificada como una de las más importantes de América, y ha sido solicitada en canje por instituciones extranjeras que, como el Smithsonian Institution de Washington, la Société des Americanistes de Paris, The American Geographical Society of New York, Seminar für romanischen Sprachen und Kultur de Hamburgo y otras, son de fama universal.

OTRAS PUBLICACIONES.—Además de los diez volúmenes de la REVISTA repartidos a los socios, éstos han recibido gratuitamente las obras chilenas que siguen:

Biblioteca de Escritores de Chile, tomos I a XI;

Colección de Historiadores y de Documentos relativos a la independencia de Chile, tomos XVIII a XXV;

MELLET.—*Viajes por el interior de la América Meridional*;

LAFOND DU LUCY.—*Viaje a Chile*; y

MILLER.—*Memorias*, 3 vols.

SOCIOS.—La Sociedad cuenta actualmente con 529 socios, de los cuales

211 se incorporaron en el 1.er año;

190 en el 2.º; y

128 en el 3.º;

y ha tenido que lamentar la pérdida de los señores:

Don Francisco Fonck, miembro honorario;

Don Federico W. Ristenpart, y Comandante don Luis A. Merino, fallecido en Berlín, miembros de la Junta de Administración; y socios activos, señores:

Don Ricardo Matte Pérez, Presidente del Senado;

Don J. Domingo Amunátegui Rivera, ex-Ministro de Estado;

Don Luis Uribe, Vicealmirante de la Armada;

Doctor don Nicolás Palacios, autor de la obra *Raza Chilena*;

Reverendo padre fray Samuel Zamorano, Cronista de la Provincia Dominicana de Chile;

Coronel don Enrique Bernales;

Don Daniel Carreño Gómez;

Don Osvaldo Olea Cotapos;

Don Plácido Briones;

varios de los cuales prestaron valioso contingente a la Institución.

SESIONES GENERALES.—La Sociedad ha celebrado once sesiones generales:

1.ª El 21 de Septiembre de 1911, en que se constituyó y eligió la primera Junta de Administración;

2.ª y 3.ª El 18 de Octubre de 1912 y el 26 de Octubre de 1913, en que renovó parte de la Junta de Administración;

4.ª El 31 de Diciembre de 1912, en que se entregó al Presbítero don Crescente Errázuriz la medalla de oro que se le había discernido;

5.ª El 31 de Diciembre de 1913, en que don José Toribio Medina recibió la medalla de oro que se le había otorgado;

6.ª El 3 de Diciembre de 1911, para oír la lectura de un trabajo del señor Presbítero Errázuriz;

7.ª, 8.ª, 9.ª, 10 y 11. Los días 22 de Mayo y 2 y 30 de Noviembre de 1912, y 3 y 31 de Mayo de 1913, en que leyeron trabajos los señores Federico W. Ristenpart, Leotardo Matius Z., Gualterio Knoche, Manuel Machado y Padre Jerónimo de Amberga.

JUNTA DE ADMINISTRACIÓN—Se ha renovado tres veces desde la fundación de la Sociedad, en la forma que disponen los Estatutos; y a 44 alcanza el número de sesiones que ha celebrado. De éstas corresponden:

11 al periodo de 1911-1912;

17 al periodo de 1912-1913; y

16 al periodo de 1913-1914.

El cuadro número 2 especifica la asistencia de los miembros de la Junta.

Las SECCIONES han trabajado igualmente con un entusiasmo digno de todo elogio. Los datos que siguen dan testimonio de su labor:

Sección de Historia, constituida el 14 de Octubre de 1911. Ha celebrado 88 reuniones, en las cuales se han leído 98 trabajos. La han regido las siguientes mesas:

1911-1912

Presidente, D. Gonzalo Bulnes.
Secretario, D. Nicanor Molinare.
Prosecretario, D. Ramón Huidobro G.

1912-1913

Presidente, D. Manuel M. Magallanes.
Secretario, D. Ernesto de la Cruz.

1913-1914

Presidente, D. Manuel M. Magallanes.
Secretario, D. Alberto Cumming.

Sección de Geografía, constituida el 4 de Noviembre de 1911. Ha celebrado 31 reuniones y en ellas se han leído 27 trabajos. Mesas directivas:

1911-1912

Presidente, D. Luis Riso Patrón.
Secretario, D. Alberto Edwards.

1912-1913

Presidente, D. Luis Riso Patrón.
Secretario, D. Ismael Gajardo R.

1913-1914

Presidente, D. Luis Riso Patrón.
Secretario, D. Ismael Gajardo R.

Sección de Antropología, Arqueología y Etnografía, constituida el 7 de Octubre de 1911. Se ha reunido 28 veces y se han leído 39 trabajos. Mesas directivas:

1911-1912

Presidente, D. Aureliano Oyarzún.
Secretario, D. Ramón A. Laval.

1912-1913

Presidente, D. Max Uhle.
Secretario, D. Ramón A. Laval.

1913-1914

Presidente, D. Max Uhle.
Secretario, D. Ramón A. Laval.

Sección de Folklore, constituida el

8 de Julio de 1913. Ha celebrado 14 sesiones y en ellas se han leído 15 trabajos. Mesas directivas:

1913-1914

Presidente, D. Rodolfo Lenz.
Secretario, D. Roberto Rengifo.

Sección de Bibliografía, Heráldica y Genealogía, constituida el 5 de Mayo de 1914. Ha sesionado una vez y se leyó un trabajo.

1914

Presidente, D. Emilio Vaisse.
Secretario, D. Félix Nieto del Río.

Sección de Biografía, Heráldica y Genealogía, constituida el 8 de Junio de 1914. Se ha reunido 6 veces y se han leído 5 trabajos.

1914

Presidente, D. Carlos T. Vicuña M.
Secretario, D. Guillermo Cuadra G.

En el anexo número 1 se detallan los trabajos leídos en las reuniones celebradas por las diversas secciones.

Señores consocios:

La labor de la Sociedad ha sido proficia, como se ve. La dedicación y el entusiasmo constante y siempre creciente de los asociados que se agrupan bajo su bandera, han hecho de ella, naturalmente, una de las primeras instituciones científicas del país.

La reseña anterior y los cuadros anexos bastan, por sí solos, para acreditarlo y sirven de fundamento para augurarle una vida larga y próspera, que, sin la menor duda, puede llegar a ser provechosa para la Patria.

Cumplo un especial encargo de la Junta de Administración consignando, al terminar esta Memoria, el reconocimiento que alberga la Sociedad para con la Dirección de la Biblioteca Nacional, por haberle brindado un hogar y prestado todo género de facilidades para su desarrollo y el más lucido éxito en su empresa patriótica.

RAMÓN A. LAVAL,
Secretario general.

ANEXO N.º 1.

Trabajos leídos en las sesiones públicas de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía.

Don Enrique Matta Vial
(13 trabajos)

1912. 31 de Octubre.—El Congreso de 1811.

7 de Noviembre.—Noticias sobre don Joaquín Fernández de Leiva.

14 de Noviembre.—Sobre los discursos pronunciados por don Joaquín Fernández de Leiva en las Cortes de Cádiz.

28 de Noviembre.—El libro de don Alberto Gutiérrez sobre la guerra de 1879.

1913. 17 de Abril.—El reconocimiento de la 1.^a Junta de Gobierno nacional por el Consejo de Regencia de Cádiz y el Virrey del Perú.

14 de Junio.—Carta de don Manuel Lira a su hermano don José Santos, en que se hace una prolífica relación del motín de Quillota, del asesinato del Ministro Portales y de la causa seguida a los amotinados.

31 de Julio.—Poder para testar otorgado por don Bernardo O'Higgins a su hermana doña Rosa Riquelme y testamento hecho por esta señora en nombre del Capitán General.

23 de Agosto.—Sobre un juicio ejecutivo seguido contra una empresa teatral a principios del siglo pasado, antes de 1810.

1914. 28 de Mayo.—I. Los últimos días de la Patria Vieja (documentos para su historia).

II. Diarios militares de don José Miguel Carrera y del capitán Eugenio Cabrera sobre la batalla de Rancagua.

2 de Julio.—I. Relación de la batalla de Rancagua hecha por don Bernardo O'Higgins.

II. Sobre unos documentos inéditos relativos a la época colonial y a la independencia de Chile recogidos por don Claudio Gay.

30 de Julio.—Cómo se administraba justicia a los cárneros durante el gobierno de O'Higgins.

Don Nicanor Molinare
(12 trabajos)

1911. 11 de Noviembre.—El General argentino don Jerónimo Espejo. Rectificación histórica. Chacabuco.

18 de Julio.—El cadete don Ventura Lagunas.

1912. 12 de Septiembre. El coronel don José María Portas.

17 de Octubre.—Razones especiales que tuvo el Gobierno chileno para separar de las filas del Ejército Libertador del Perú a 35 oficiales argentinos de ese Ejército (documentos inéditos).

14 de Noviembre.—Algunas consideraciones acerca del libro del señor Alberto Gutiérrez sobre la guerra de 1879.

1913. 24 y 30 de Abril.—La sorpresa de Yerbas Buenas.

24 de Mayo.—El Centenario de la Policía de Seguridad de Santiago.

19 y 26 de Julio y 17 y 24 de Agosto.—Memorias del teniente don José Verdugo.

2 de Octubre.—El fusilamiento del coronel peruano don Leoncio Prado en Julio de 1883.

1914. 16 de Abril.—Apuntes sobre la revolución de 1811.

6 de Agosto.—Memorias del sargento mayor de ejército don Rafael Gana y López.

20 de Agosto.—Uniformes militares de la Patria Vieja.

Don Ricardo E. Latcham
(9 trabajos)

1912. 17 de Agosto.—Los cráneos de paredes gruesas.

23 de Noviembre.—Los elementos indígenas de la raza chilena.

1914. 25 de Julio.—La Antropología: Sus problemas; definiciones; sus divisiones; su relación con otras ciencias; sus dificultades y problemas; breve reseña histórica; el lugar que ocupa el hombre en la naturaleza; monogénesis o poligénesis; la cuna de la humanidad; la antigüedad del hombre; el hombre terciario; el hombre cuaternario; la época glacial y su cronología; las migraciones; las principales variedades del hombre; su evolución; la persistencia de tipos primitivos; la herencia morfológica; atavismo.

1.^o de Agosto.—Los métodos de la antropología; los caracteres físicos del hombre; estatura; color de la piel; el sistema piloso; pigmentación; forma del cráneo; craneología y craneometría; descripción y comparación de otras partes del cuerpo.

8 de Agosto.—Los caracteres fisiológicos del hombre; nutrición y asimilación; crecimiento; funciones orgánicas; los caracteres patológicos; la influencia de ciertas enfermedades en las diferentes razas; enfermedades endémicas y epidémicas; enfermedades locales; anormalidades; los caracteres sicológicos; prejuicios; moralidad; la evolución síquica y sus factores; los sentimientos.

15 de Agosto.—La Etnología: La evolución industrial; etnología y etnografía; la evolución mental del hombre; el hombre paleolítico; la época de transición; el hombre neolítico; los kjökenmöddinger; fondos de cabañas; la domesticación de animales; los monumentos monolíticos y megalíticos y sus derivados; cambio de vida debido a la introducción de la agricultura; las habitaciones lacustres; el descubrimiento de los metales; las edades de cobre, de bronce y de fierro.

29 de Agosto.—Moralidad; el desarrollo de ideas religiosas; el ananismo, fetiquismo, magia, demonismo, teísmo, politeísmo; monoteísmo; la mitología, tradición e histo-

ria; costumbres y legislación; la transformación y extinción de los pueblos.

5 de Septiembre.—Lo que es la Arqueología; su relación con la paleontología y con la etnología; el precursor del hombre; restos del hombre atribuidos a la época terciaria; restos del hombre en la época cuaternaria; la antigüedad del hombre en América; los principios de la industria humana y su desarrollo evolutivo; la primera edad de piedra; sus divisiones: cheleana, musteriana y magdalénica.

12 de Septiembre.—La época de transición; la segunda edad de piedra; los kjökenmöddinger o conchales; las cavernas; las cabañas; las sepulturas; las habitaciones lacustres; los monumentos de tierra y de piedra.

Don Miguel Varas Velásquez
(8 trabajos)

1912. 11 de Julio.—El Diario de don José Miguel Carrera en Estados Unidos.

26 de Septiembre.—Diario de don José Miguel Carrera en Norte América en 1816.

17 de Octubre.—Proceso seguido a Manuel Rodríguez a petición del General San Martín, a consecuencia de una carta dirigida por Rodríguez al Comandante Cramer (documento inédito).

24 de Octubre.—El primer período del Congreso Nacional de 1811.

14 de Diciembre.—Autobiografías inéditas de don Juan Egaña.

1913. 24 de Julio.—Un nuevo Secretario de Estado en 1812, don José Vicente Aguirre.

31 de Julio.—Cartas del francés don Ambrosio Lozier a don Antonio Varas sobre los araucanos y datos sobre la vida y actuación en Chile del autor de esas cartas.

1914. 30 de Abril.—El Reglamento de Elecciones de 1813.

23 de Julio.—Sobre un nuevo ejemplar manuscrito de los «Hechos y Épocas Memorables de Chile» de don Juan Egaña.

Don Alberto Edwards
(8 trabajos)

1913. 3 de Abril, 29 de Mayo, 28 de Agosto, 30 de Noviembre; y 1914, 14 de Mayo. Apuntes para el estudio de la Organización Política de Chile.

10 de Abril.—Biografía inédita de don José María Berganza.

3 de Mayo.—El Mapa escolar de Chile y los numerosos errores que contiene.

10 de Julio.—El itinerario de don García Hurtado de Mendoza en su viaje a los Archipiélagos de Ancud.

9 de Agosto.—Cómo se está haciendo el nuevo Diccionario Geográfico de Chile.

27 de Noviembre.—Memoria de una Monja trinitaria sobre la peregrinación que tuvo lugar en tiempos de la guerra a muerte.

1914. 11 de Julio.—Importancia práctica de los estudios meteorológicos, particularmente en lo que se refiere al mejor conocimiento de la distribución de la temperatura y de las lluvias en el territorio chileno.

Don Ismael Gajardo Reyes
(7 trabajos)

1911. 23 de Diciembre.—El brigadier don Casto Méndez Núñez.

29 de Mayo.—Las expediciones marítimas del marsellés Piteas.

1912. 20 de Junio.—Nuevos antecedentes sobre el combate de Abtao.

22 de Agosto.—El diario del teniente peruano Velarde.

1913. 19 de Abril.—Proyectos del señor Rodríguez del Busto referentes a la unión del Amazonas y del Plata, y a la comunicación interoceánica a través de Chile y la Patagonia.

6 de Noviembre.—El héroe neogranadino Antonio Ricaurte,

1914. 4 de Abril.—Los Meteoros y los Meteoritos.

Don Gualterio Knoche
(6 trabajos)

1911. 30 de Noviembre.—Algo sobre las descargas silenciosas de los Andes chilenos.

16 de Diciembre.—Un cuento y dos canciones de la Isla de Pascua.

1912. 29 de Mayo.—Lluvias caídas en la parte marítima de la península de Taitao.

30 de Noviembre.—Viaje de estudio a la región del Espíritu Santo, en los Estados Unidos del Brasil.

1914. 16 de Mayo.—Proporcionalidad de las lluvias en La Serena, Valparaíso, Santiago y Valdivia y sus relaciones con las manchas solares.

18 de Julio.—La climatología de las altas regiones del desierto.

Don Tomás Thayer Ojeda
(6 trabajos)

1912. 12 de Septiembre.—Cómo recibió Francisco de Aguirre las provisiones de la Audiencia de Lima en 1555.

1913. 17 de Abril.—Los Conquistadores de Chile.

10 de Julio.—Observaciones acerca del viaje de don García Hurtado de Mendoza a las provincias de los Coronados y Ancud.

13 de Noviembre.—La fundación de La Serena según un documento inédito anterior a 1549.

11 de Diciembre.—Informes y otros antecedentes sobre el valor histórico del cuadro «Descubrimiento de Chile» del señor Pedro Subercaseaux (pasados en unión de los señores Aureliano Oyarzún y Max Uhle).

1914. 8 de Junio.—El capitán Pastene.

Don Carlos T. Vicuña M.
(6 trabajos)

1913. 4 de Septiembre.—Don Francisco Ramón de Vicuña.

1914. 7 de Mayo.—El origen de los O'Higgins.

6 de Julio.—I. Biografía de don Ambrosio O'Higgins.

II. La familia Madariaga en Chile.

30 de Julio.—Los proyectos del Virrey O'Higgins y el manuscrito de John Thomas.

3 de Septiembre.—Relación de la batalla de Rancagua por John Thomas.

Don Fernando de Montessus de Ballore
(5 trabajos)

1911. 16 de Noviembre.—Sobre las vicisitudes de las hoyas volcánicas.

1912. 29 de Mayo.—Valor económico de la Cirenaica.

19 de Junio.—Geografía sísmica de Chile.

4 de Octubre.—Sobre la rigidez o fluidez del núcleo terrestre.

1913. 15 de Noviembre.—Observaciones originales hechas en Chile y Perú sobre el problema del levantamiento de las costas por los terremotos.

Don Crescente Errázuriz
(4 trabajos)

1911. 3 de Diciembre.—La vida en Chile diez o doce años después de la fundación de Santiago.

1912. 25 de Julio.—Discusión histórica.

1914. 23 de Julio.—Fin de una antigua polémica. El padre Luis de Valdivia y el proyecto de guerra defensiva.

27 de Agosto.—La derrota de Lincoya bajo el gobierno de Villagra.

Don Miguel R. Machado
(4 trabajos)

1912. 14 de Diciembre.—El oro de Putú.

1913. 3 de Mayo.—Descubrimiento de las regiones petrolíferas de Carelmapu y Magallanes.

1914. 4 de Abril.—El extraordinario bólido del 15 de Febrero.

2 de Mayo.—Terrenos auríferos y petrolíferos de Magallanes y Tierra del Fuego.

Don Max Uhle (4 trabajos)

1912. 26 de Junio.—Sobre el libro de Posnansky «Guía general de Tihuanacu e islas del Sol y de la Luna».

28 de Septiembre.—Tejidos protoascas.

1913. 26 de Abril.—Tiahuanaco e Inca.

1914. 28 de Marzo.—La estación paleolítica de Constitución.

Señora S. de Saunière (4 trabajos)

1914. 28 de Julio.—Dos nuevas versiones del cuento «La niña de la albahaca».

11 de Agosto.—Cinco narraciones araucanas.

1º de Septiembre.—Cuatro narraciones araucanas.

15 de Septiembre.—Cuatro narraciones araucanas.

Fray Jerónimo de Ambergá
(3 trabajos)

1913. 31 de Mayo.—Estado intelectual, moral y económico de los araucanos.

21 de Junio.—Sepulturas de casas (cistas).

28 de Julio.—Relaciones de cultura entre los indios chilenos y los del Perú.

Don Alejandro Cañas Pinochet
(3 trabajos)

1912. 19 de Junio, 6 y 27 de Julio y 7 de Septiembre.—Geografía física de Tarapacá.

1913. 4 de Octubre y 29 de Noviembre.—Terremotos volcánicos, solevantamiento de las costas y otros fenómenos físicos.

18 de Octubre.—El calor central de la tierra y la perturbación de las oscilaciones terrestres causadas por los terremotos.

Don Rodolfo Lenz
(3 trabajos)

1913. 8 de Julio.—Supervivencias de la cultura indígena en el pueblo chileno.

1914. 9 de Junio.—Tres cuentos araucanos: «La Flor amarilla», «El Cacique tuerto» y «El Hijo del Tigre».

14 de Julio.—Comentarios a los cuentos chilenos de adivinanzas.

Don Manuel M. Magallanes
(3 trabajos)

1912. 27 de Junio.—El Camino del Inca.

5 de Septiembre.—Don Francisco Sáenz de la Peña.

7 de Noviembre.—Documentos sobre don Joaquín Fernández de Leiva.

Don Manuel Manquilef
(3 trabajos)

1913. 5 de Agosto.—I. Los Perimuntún, o sea, creencias referentes a revelaciones recibidas por los indios en ensueños.

II. Narraciones araucanas: El Alive, El Anchimallén.

III. Cantos amorosos araucanos.

Don Federico W. Ristenpart
(3 trabajos)

1911. 22 de Mayo.—Cooperación que los aficionados a la Astronomía pueden prestar a los progresos de esta ciencia.

16 de Noviembre.—Las cartas chilenas del cielo austral.

1912. 20 de Junio.—Nuevo método para determinar el día fijo en que haya ocurrido cualquier acontecimiento.

Don Julio Vicuña Cifuentes
(3 trabajos)

1912. 15 de Mayo.—Origen, desarrollo y difusión del romance tradicional castellano y su propagación en Chile.

1914. 28 de Abril.—Mitos y Supersticiones chilenas.
30 de Junio.—La Fascinación.

Don Clemente Barahona Vega
(2 trabajos)

1912. 25 de Julio.—Quintín Bocayuva.

1914. 16 de Julio.—Prólogo del A B C en 1821.

Don Enrique Blanchard-Chessi
(2 trabajos)

1911. 16 de Diciembre.—Las riquezas de Méjico: un tesoro en el cerro de Chapultepec.

1912. 13 de Febrero.—Los orígenes de la bandera chilena y demás emblemas nacionales.

Don Francisco J. Cavada
(2 trabajos)

1912. 26 de Junio.—Introducción a la Etnología y Folklore de Chiloé.
27 de Julio y 8 de Agosto.—Folklore de Chiloé.

Don Ernesto de la Cruz
(2 trabajos)

1912. 3 y 7 de Octubre.—La Conferencia de Guayaquil entre los generales Bolívar y San Martín.

28 de Noviembre.—Sobre una carta inédita de Bolívar a don Bernardo O'Higgins.

Don Alberto M. De Agostini
(2 trabajos)

1913. 12 de Julio.—Cómo se escaló la cumbre del monte Olivia.

29 de Agosto.—Los Indígenas del Archipiélago Fueguino.

Don Juan Luis Espejo
(2 trabajos)

1913. 8 de Mayo.—Una invasión de indios a la provincia de Cuyo a mediados del siglo XVIII.

1914. 26 de Marzo.—Cartas del Padre Manuel Lacunza.

- Don Elías García Huidobro**
(2 trabajos)
- 1911.** 25 de Noviembre.—Sobre una maza que se dice de origen araucano.
- 1912.** 7 de Noviembre.—Las Cortes de Cádiz y las elecciones de los diputados de Chile.
- Don Francisco Fonck**
(2 trabajos)
- 1911.** 4 de Noviembre.—Formas especiales de los utensilios caseros de los aborigenes.
27 de Julio.—Los cráneos de paredes gruesas, según L. Vergara Flores, con un dato más.
- Don Bernardo Gotchslich**
(2 trabajos)
- 1911.** 4 de Noviembre.—Bosquejo de un programa al cual podrían ajustarse los trabajos de la Sección de Arqueología.
- 1912.** 15 de Mayo.—Excavaciones practicadas en los campos de Murrinumo en un antiguo enterramiento indígena.
- Don Agustín Gómez García**
(2 trabajos)
- 1913.** 28 de Junio y 26 de Julio.—Sobre demarcación de la Patagonia Occidental.
- 1914.** 21 de Abril.—La Patagonia Chilena y la Argentina; grandeza y porvenir de Magallanes.
- Don Tomás Guevara** (2 trabajos)
- 1911.** 16 de Diciembre.—Sobre el libro de A. Chervin «Anthropologie bolivienne».
- 1913.** 4 de Noviembre.—La Región prehistórica de Quilpué.
- Don Ramón Huidobro Gutiérrez**
(2 trabajos)
- 1912.** 1º de Agosto.—Apuntes sobre la vida de estudiante de Manuel Rodríguez.
- 1913.** 15 de Mayo.—La batalla de San Carlos.
- Don Ramón A. Laval** (2 trabajos)
- 1914.** 12 y 26 de Mayo.—Sobre el tema *El Pájaro de Oro* en los cuentos populares.
30 de Junio.—El cuento chileno *El Culebrón mal pagador* y sus similares extranjeros.
- Don José Toribio Medina**
(2 trabajos)
- 1913.** 3 de Julio.—Ercilla y el estrecho de Magallanes.
29 de Octubre y 6 de Noviembre.—El Proceso de don Carlos de Mendoza.
- Don Joaquín Santa Cruz**
(2 trabajos)
- 1912.** 6 de Junio.—Pedro de Valdivia.
- 1913.** 12 de Junio.—Los Indios del norte de Chile antes de la Conquista española.
- Don Luis Riso Patrón** (2 trabajos)
- 1911.** 16 de Noviembre.—Noticia sobre los trabajos geográficos, geodésicos y cartográficos realizados por la Oficina de Mensura de Tierras.
- 1913.** 7 de Junio.—El Mapa de la Oficina de Mensura de Tierras. Refutación a las críticas de don José del C. Fuenzalida.
- Don Carlos Silva Cotapos**
(2 trabajos)
- 1913.** 14 de Agosto.—Don Rodrigo González de Marmolejo, apóstol de Chile y primer obispo de Santiago.
- 1914.** 2 y 16 de Abril.—El primer obispo de la Imperial, fray Antonio de San Miguel.
- Don Arturo Acevedo** (1 trabajo)
- 1912.** 5 de Diciembre.—La Marina Nacional a través de la Historia.

- Don Domingo Amunátegui Solar** (1 trabajo)
- 1913.** 15 y 24 de Mayo de 1913 y 4 de Junio de 1914.—Bosquejo histórico de la Literatura Chilena.
- Don Abel Arellano** (1 trabajo)
- 1912.** 18 de Julio.—Chacabuco.
- Don Guillermo M. Bañados** (1 trabajo)
- 1913.** 8 de Mayo.—El General don José Miguel Carrera.
- De don Miguel de la Barra** (1 trabajo)
- 1912.** 8 de Agosto.—Justo Estay.
- Don Julio P. Bravo Hayley** (1 trabajo)
- 1913.** 19 de Julio.—La Convención de Concepción de 1812.
- Don Arturo Cabrera** (1 trabajo)
- 1912.** 8 de Mayo.—El Doctor don Hipólito de Villegas.
- Don Guillermo Cuadra Gormaz** (1 trabajo)
- 1914.** 20 de Julio, 17 de Agosto y 14 de Septiembre.—Origen de doscientas familias coloniales de Santiago.
- Don Alberto Cumming** (1 trabajo)
- 1912.** 19 de Diciembre.—La Constitución Chilena de 1812.
- Don Armando Donoso** (1 trabajo)
- 1913.** 21 de Agosto y 16 de Octubre.—Francisco Bilbao y sus obras.
- Don Eliodoro Flores** (1 trabajo)
- 1914.** 28 de Abril.—Nanas chilenas.
- Don Mariano Fontecilla** (1 trabajo)
- 1914.** 31 de Agosto.—La familia López de Sotomayor.
- Don José del C. Fuenzalida** (1 trabajo)
- 1913.** 17 de Mayo y 7 de Junio.—El Mapa escolar de Chile. Contestación a los cargos formulados por don Alberto Edwards.
- De don Alfredo Gummá y Martí** (1 trabajo)
- 1914.** 21 de Marzo.—Morfología geográfica española y adopción de la lengua española en los futuros congresos geográficos.
- Don Honorio Henríquez** (1 trabajo)
- 1913.** 18 de Diciembre.—Régimen administrativo de la Patria Vieja.
- Don Elías Lizana** (1 trabajo)
- 1914.** 23 de Abril.—¿Cómo debe denominarse la batalla del 5 de Abril de 1818, Maipú o Maipo?
- De don Ventura Marín** (1 trabajo)
- 1913.** 10 de Abril.—Biografía del Mariscal don Andrés del Alcázar.
- Don Leotardo Matus** (1 trabajo)
- 1912.** 2 de Noviembre.—Los Araucanos. Su vida y costumbres. Su desarrollo físico.
- Don Luis A. Merino** (1 trabajo)
- 1913.** 17 de Julio.—El paso de los Andes por el General San Martín en 1817.
- Don Ricardo Montaner Bello** (1 trabajo)
- 1911.** 17 de Octubre y 25 de Noviembre.—La Diplomacia Chilena, 1810-1814.

Don Julio Montebruno (1 trabajo)

1913. 17 de Mayo.—El Mapa escolar de Chile. Contestación a los cargos formulados por don Alberto Edwards.

Don Félix Nieto del Río (1 trabajo)

1914. 5 de Mayo.—Chile en la *Revue de deux Mondes*.

Don Aureliano Oyarzún (1 trabajo)

1911. 25 de Noviembre.—El Triacrio.

Don Baldomero Pacheco (1 trabajo)

1914. 9 de Julio.—Asedio y defensa de la Aduana de Iquique el 19 de Febrero de 1891.

Don Nicolás Peña Munizaga
(1 trabajo)

1912. 21 de Noviembre.—El Teatro Nacional.

Don Francisco Pingsdorf
(1 trabajo)

1914. 16 de Mayo.—Últimos adelantos alcanzados en espectroscopía.

Don Carlos E. Porter (1 trabajo)

1912. 24 de Octubre.—Biografía de don Francisco Fonck.

Don Luis Francisco Prieto
(1 trabajo)

1912. 11 de Junio.—Don Pedro de Vivar y Azúa.

Don Eulogio Robles Rodríguez
(1 trabajo)

1912. 8 de Noviembre.—El Palín o juego de la Chueca.

Don Héctor Salaberry (1 trabajo)

1913. 17 de Julio y 22 de Agosto.—Los Indios del Archipiélago Fueguino.

Don Germán Stöltzing (1 trabajo)

1912. 15 de Mayo.—Sobre la obra de George Grant MacCurdy *A Study of Chiriquan Antiquities*.

Don Miguel Rafael Urzúa
(1 trabajo)

1914. 18 y 25 de Junio.—El Padre Lacunza.

Don Emilio Vaïsse (1 trabajo)

1913. 14 de Junio.—El libro de un Negrero en 1621.

De don Fanor Velasco

1913. 10 de Septiembre y 23 de Octubre.—Algunas páginas de su Diario sobre la Revolución de 1891.

ANEXO N.^o 2

Asistencias a sesiones de los señores miembros de la Junta de Administración

1.^a JUNTA DE ADMINISTRACIÓN

21 de Septiembre de 1911—21 de Septiembre de 1912

NOMBRES	1911			1912		
	30 Sept.	13 Novbre.	16 Dicbre.	24 Abril	15 Mayo	12 Junio
Amunátegui Solar, Domingo.....	1
Blanchard-Chessi, Enrique (1).....	1	1	1	1	1	..
Bulnes, Gonzalo.....
Chaparro, Guillermo.....	1	1
Edwards, Alberto.....	1	1	..	1	1	1
Figueroa, Joaquín.....
Fuenzalida José del C.	1
García Huidobro, Elías (2).....	1	1	1
Laval, Ramón A.....	1	1	1	1	1	1
Matta Vial, Enrique.....	1	1	1	1	1	1
Montaner Bello, Ricardo.....
Montessus de Ballore, Fernando de (3).....	1	1	1
Pérez Canto, Julio.....
Riso-Patrón, Luis.....	1	1	..	1	..	1
Ristenpart, F. W.....	1	1	1
Serrano Montaner, Ramón.....	1
Silva Cruz, Carlos	1	1	..	1	1
Thayer Ojeda, Tomás	1	1	1
Toro, Gaspar.....	1
Vicuña Cifuentes, Julio.....	..	1	1	1	1	1

(1) Renunció el 15 de Mayo de 1911. Entró a reemplazarlo don Tomás Thayer Ojeda, como bibliotecario, y como miembro de la Junta don José del C. Fuenzalida.—(2) Formó parte de la Junta en su calidad de tesorero.—(3) Entró el 24 de Abril de 1912, en lugar del Secretario, que forma parte de la Junta por derecho propio.

2.^a JUNTA DE ADMINISTRACIÓN

1912-1913

NOMBRES	1212					1913				
	26 Septre.	10 Octubre	31 Octubre	7 Novbre.	20 Novbre.	5 Dicbre.	20 Dicbre.	10 Abril	17 Abril	13 Mayo
Amunátegui Solar, Domingo.....										
Cumming, Alberto (1).....								1 1	1 1	1 1
Chaparro, Guillermo.....	1									
Edwards, Alberto.....	1	1				1	1 1 1 1	1	1 1 1	1
Fuenzalida, José del C.....		1	1							
Gajardo Reyes, Ismael.....		1	1	1	1	1	1		1	1 1 1
García Huidobro, Elías.....	1		1							
Laval, Ramón A.....	1	1	1	1	1	1	1	1 1 1	1	1
Lenz, Rodolfo (3).....										1
Magallanes, Manuel M. (3).....		1	1	1	1	1	1	1 1	1 1	1 1
Matta Vial, Enrique.....	1	1	1	1	1	1	1	1 1 1 1	1 1 1 1	1
Molinare, Nicanor.....		1	1				1	1		1 1
Montessus de Ballore, Fernando de	1			1	1		1	1 1	1	1 1 1
Oyarzún, Aureliano (3).....										1
Riso-Patrón, Luis.....	1	1		1	1	1	1	1 1 1 1	1	
Ristenpart, Federico W.....			1	1		†				
Serrano M., Ramón.....										
Silva Cotapos, Carlos (2).....							1	1 1 1 1		
Silva Cruz, Carlos.....					1	1	1			1 1
Thayer Ojeda, Tomás.....	1	1	1	1	1	1	1	1 1 1 1 1 1	1	1
Toro, Gaspar.....										
Uhle, Max (3)	1	1		1	1	1	1			1
Vicuña Cifuentes, Julio.....	1									

(1) Fue nombrado el 31 de Octubre de 1912 en lugar del señor Julio Vicuña Cifuentes, que había renunciado.—(2) Fue elegido el 17 de Abril de 1913 en reemplazo del señor Ristenpart, que había fallecido.—(3) Formó parte de la Junta como Presidente de sección.

3.^a JUNTA DE ADMINISTRACIÓN

1913-1914

NOMBRES	1913					1914									
	27 Octubre	19 Novbre.	26 Novbre.	12 Dicbre.	16 Dicbre.	29 Dicbre.	17 Marzo	17 Abril	6 Mayo	6 Junio	27 Junio	17 Julio	12 Agosto	2 Sepbre.	11 Septre.
Amunátegui Solar, Domingo.....															
Barros Merino, Tobías (1).....															
Cumming, Alberto.....	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1
Edwards, Alberto.....	1	1	..	1	1	..	1	..	1	..	1	..	1	1	1
Gajardo Reyes, Ismael (2).....	1	1	1	1	1	1	1	..	1	..	1	..			
García Huidobro, Roberto (3).....															1
Knoche, Walter.....								1	1	..	1	1	1	1	1
Laval, Ramón A. (4).....								1	1	1	1	1	1	1	1
Latcham, Ricardo E. (3).....															1
Lenz, Rodolfo (5).....									1	..	1	..	1		
Magallanes, Manuel M.....	1	1	..	1	1	1	1	1	..	1	..				1
Matta Vial, Enrique.....	1	1	1	1	1	1	..	1	1	..	1	1	1		
Molinare, Nicanor.....	1	1	1	1	..		1	1	1	1	..	1	1	1	1
Montessus de Ballore, Fernando de.....	1	1	1	1	1	1	..	1	1	1	1	1	..		1
Oyarzún, Aureliano (5).....	1	..													
Riso-Patrón, Luis.....															
Santa Cruz, Joaquín.....						1									
Silva Cotapos, Carlos.....	1	1	..	1	1	..	1	1	1	1	1	1	1
Silva Cruz, Carlos.....						1									
Solar, Vicente del.....									1						
Thayer Ojeda, Tomás (6).....	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1
Toro, Gaspar.....															
Uhle, Max (5).....	1	1	1	1	1	1	1	1	1	..	1	..	1		
Vaïse, Emilio (5).....									1		1	1	1		1
Varas, Antonio (3).....															1
Varas Velásquez, Miguel.....	1	1	1	1	1	1	1	1	1	..	1	1	1
Vicuña Mackenna, Carlos (5).....											1	..	1	1	1

(1) Renunció el 12 de Diciembre de 1913.—(2) Renunció el 11 de Septiembre de 1914.—(3) Elegido el 12 de Agosto de 1914.—(4) Como Secretario general.—(5) Como Presidente de sección.—(6) Como bibliotecario.

MEMORIA DE TESORERIA

En cumplimiento de lo ordenado por el acuerdo de la Junta de Administración de 27 de Junio de 1914, pase a dar cuenta del movimiento de Tesorería habido desde el 1.^o de Septiembre de 1913, fecha en la cual me hice cargo del puesto que se me confió en sesión de 20 de Agosto de 1913 hasta el 15 de Octubre de 1914.

Para comprender con claridad la cuantía de las cantidades percibidas por cuotas de socios, es necesario dar previamente los datos que concurren a formar el número efectivo de socios, o sean los que pagan sus cuotas.

Número de socios que figuran en las actas de la Sociedad como fundadores o aceptados posteriormente, 664.

De esta suma hay que descontar:
14 socios fundadores que nunca pagaron.

66 socios aceptados posteriormente que tampoco nada han pagado.

51 socios borrados, según acuerdo

de la Junta por deber más de dos años.

6 socios que han renunciado.

7 socios fallecidos.

2 que al presentárseles el recibo dijeron no deseaban ser socios.

Suman 106 nombres que figuran en el libro de actas que no han contribuido al sostenimiento de la Sociedad.

De los 549 nombres restantes hay que descontar 15 socios ausentes, cuyas cuotas deben uno o dos años, pero que no están comprendidos en el acuerdo mencionado.

También para el cómputo hay que descontar 25 socios aceptados durante el año 1914 que no han cubierto el valor de su cuota de incorporación, ni la del año en curso, razón por la cual no figuran en la lista que se publicó en el N.^o 15 de la REVISTA.

Del número restante o sea 504 socios que pagan regularmente sus cuotas, deben la del presente año 72.

Santiago, 20 de Octubre 1914.

MIGUEL A. VARAS V.

**BALANCE DE LA TESORERÍA DE LA
desde el 1.^o de Septiembre de 1913**

ENTRADAS

Saldo existente en Caja el 1. ^o de Septiembre de 1913.....	\$ 2,374.63
Subvención fiscal de 1913.....	5,000.00
Suma entregada por el Tesorero de la Sociedad de Folklore	1,868.95
Suscripción de la Biblioteca Nacional.....	1,000.00
Suscripción de la Inspección de Instrucción Primaria.....	450.00
Subvención fiscal 1914 (1. ^{er} semestre).....	1,875.00
Cuotas de incorporación y normales desde el 1. ^o de Septiembre de 1913 hasta el 15 de Octubre de 1914.....	15,336.00
Venta de revistas.....	1,461.90
Por saldo a favor de una cuenta pagada por la Imp. Universitaria por trabajo del señor Cavada.....	112.20
Intereses de bonos \$ 7,000 al 8% (un semestre).....	270.55

	\$ 29,749.23

Santiago, 20 de Octubre de 1914.

Detalles del gasto indicado en la página anterior

REVISTA N. ^o 11.....	\$ 3,012.90
Carátula R. Folklore.....	24.00
REVISTA N. ^o 12.....	3,334.60
> > 13.....	3,181.45
> > 14.....	3,196.90
> > 15.....	2,987.95
	\$ 15,737.80

Varios:

Medalla a don J. T. Medina.....	\$ 382.00
Copias de documentos para LA REVISTA.....	352.40
Conducción de libros.....	24.00
Fotografía del cuadro de Pedro Subercaseaux.	40.00
Primer año de LA REVISTA para la Sociedad de Americanistas.....	18.00
Arreglo del depósito.....	50.00
Pastas.....	34.00
	900.40

Los gastos de secretaría son estampillas, papel y fajas para remitir LA REVISTA a provincias y extranjero. La comisión del recaudador es del 7½%.

MIGUEL A. VARAS V.

SOCIEDAD CHILENA DE HISTORIA Y GEOGRAFIA
hasta el 15 de Octubre de 1914

GASTOS

Saldo a favor de don Ramón Laval.....	\$ 200.00
Sueldos del Prosecretario	1,600.00
Sueldos del portero.....	280.00
Pagado a la Imp. Universitaria.....	15,737.80
Por comisión al recaudador.....	1,074.15
Por cuenta del Diccionario Geográfico.....	450.00
Reparto de LA REVISTA.....	255.00
Por compra de \$ 7,000 nominales en bonos del 8% Banco Hipotecario de Chile.....	6,108.20
Por gastos de secretaría.....	118.10
Por varios.....	900.40
 Total de gastos.....	\$ 26,723.65
Saldo en Caja.....	3,025.58
 <hr/>	<hr/>
	\$ 29,749.23

MIGUEL A. VARAS V.

Fondo especial

Según acuerdo de la Junta de Administración de 27 de Junio, debe formarse un fondo especial para adquirir un local propio. Este fondo cuenta con:

7,000 pesos nominales en bonos del 8% del B. H. de Chile y con las siguientes cantidades, comprendidas en el Balance General y que deben deducirse del saldo en caja:	
Intereses de los bonos (1 semestre).....	\$ 270.55
Cuotas de incorporación.....	420.00
Venta de revistas.....	220.00
 Total.....	<hr/> \$ 910.55

MIGUEL A. VARAS V.

SESION GENERAL DE SOCIOS

Sesión de 22 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional.

Presidió el señor don Luis Riso Patrón y asistieron los señores Alberto Edwards, Emilio Vaisse, Nicanor Molinare, Ramón A. Laval, Miguel Varas Velásquez, Manuel María Magallanes, Enrique Matta Vial, Ricardo E. Latcham, Tomás Thayer Ojeda, Roberto García Huidobro, Carlos Vicuña Mackenna, José María Medina, Fernando Lira Smith, Ismael Gajardo Reyes, Luis Lira y Lira, Arturo Yávar, Eugenio Grunwald, Enrique Aldunate Larraín, Miguel Rafael Urzúa, Juan José Carrillo, y Aniceto Almeyda.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El Secretario General leyó la Memoria de la Sociedad desde su fundación hasta el 21 de Septiembre de este año, y el señor Tesorero, el movimiento de fondos desde que se hizo cargo del puesto hasta la fecha.

En seguida se procedió a elegir reemplazantes a los señores Edwards, Gajardo, Molinare, Toro, Cumming, García Huidobro, Oyarzún y Varas, y resultaron elegidos los señores: Miguel Luis Amunátegui Reyes, Alberto Cumming, Alberto Edwards, Roberto García Huidobro, Manuel María Magallanes, Nicanor Molinare, Gaspar Toro y Antonio Varas.

Se levantó la sesión.—LUIS RISO-PATRÓN.—R. A. Laval.

JUNTA DE ADMINISTRACION

Sesión de 25 de Septiembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional.

Presidió el señor don Manuel María Magallanes, y asistieron los señores Cumming, Knocke, Latcham, Molinare, de Montessus de Ballore, Silva Cotapos, Thayer Ojeda, Vaisse, Varas Velásquez, Vicuña Mackenna, y el secretario general, don Ramón A. Laval.

Se leyó el acta de la sesión anterior y fué aprobada.

En vista del informe presentado por la Comisión nombrada en la sesión anterior, se acordó conceder al señor de Montessus de Ballore 120 páginas en cada número de la Revista para que publique su *Bibliografía Sísmica*, hasta terminarla. Se acordó asimismo no aceptar, mientras no se termine la publicación de este trabajo o el *Vocabulario del Ilmo. señor fray Pedro Armengol Valenzuela*, ningún otro cuya extensión ocupe más de cien páginas.

El señor Vicuña Mackenna dió cuenta de las diligencias que se habían practicado para festejar en Santiago el primer centenario de la batalla de Rancagua y de que el estado en que quedaban era muy satisfactorio.

Fueron aceptados como socios los señores:

Don Pedro María del Campo, propuesto por el señor Thayer Ojeda;

Don Arturo Lorca P., Cónsul de Chile en San Francisco de California, presentado por el señor Manuel M. Magallanes; y

La Biblioteca del Liceo de Los Angeles, a pedido de los señores Ossa Borne y Banderas Le-Brun.

Se fijó el Jueves 22 de Octubre para elegir los miembros de la Junta que deben reemplazar a los señores Edwards, Gajardo, Molinare, Toro, Cumming, García Huidobro, Oyarzún y Varas, que en esa fecha terminan en el ejercicio de sus cargos.

Se levantó la sesión.—NICANOR MOLINARE.—R. A. Laval.

Sesión de 13 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional.

Presidió don Nicanor Molinare y asistieron los señores Cumming, Edwards, García Huidobro, Latcham, Lenz, Matta Vial, Riso Patrón, Thayer, Uhle, Vaisse, Varas (Antonio) y el secretario general don Ramón A. Laval.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta:

1.^o De una carta del señor Alfredo Gummá y Martí, de Barcelona, en que agradece la publicación, en la REVISTA de la Sociedad, de su estudio sobre Morfología Geográfica Española y el envío de 25 ejemplares de la tirada aparte del mismo estudio, que se le mandaron como obsequio.

2.^o De una carta del Director de la Biblioteca Municipal de Guayaquil en que anuncia la remesa de un ejemplar de la Guía del Ecuador, que se recibió; y de la petición de que se le siga enviando la REVISTA en concepto de canje. Se acordó acceder a esta petición.

3.^o De una interesante comunicación del señor don Juan Luis Espeso a don Enrique Matta Vial, fechada en Madrid el 17 de Agosto último, en que da cuenta del resultado de las investigaciones practicadas por él en el *Public Record Office de Londres*. Se acordó publicarla a continuación de esta acta.

4.^o De una carta de la Imprenta Universitaria dando aviso de que, a consecuencia de la gran alza que han experimentado los precios de los papeles, se ve en la necesidad de aumentar el precio de la REVISTA y de las tiradas aparte. Se comisionó al señor Tesorero y al Secretario para que se entiendan con la Imprenta, y en caso de necesidad pidan propuestas para la impresión a otros establecimientos.

Fueron aceptados como socios los señores: Don Ramón Corvalán Melgarejo, propuesto por el señor don Emilio Vaisse;

Don Rodolfo Jolliffe, propuesto por don Enrique Vergara y don Ramón A. Laval; y

Don José Arrieta Cañas, presentado por don Enrique G. Huidobro y don Ramón A. Laval.

Se levantó la sesión.—NICANOR MOLINARE.—R. A. Laval.

«Señor don Enrique Matta Vial, Santiago.—Mi estimado don Enrique: A los dos días de concluido mi trabajo de investigación en el «Public Record Office de Londres» me dirigi a París para seguir allí mis tareas e informar a usted de cuanto había encontrado.

Desgraciadamente al dia siguiente de llegar comenzó la movilización, se dieron poquísimas horas a los extranjeros para salir de París y tuve que quedarme sitiado durante quince días, sin poder hacer nada por estar las oficinas públicas cerradas y sin medios de comunicación con nadie, a causa de la interrupción de los correos. No se extrañe, pues, de mi silencio.

Después de un viaje de 36 horas en coche de tercera y de pie llegué a San Sebastián y ahóra estoy en Madrid en donde la situación no es mejor, pues los correos y telégrafos andan por su cuenta y los bancos no descuentan un céntimo de las cartas de crédito.

En fin paso a lo importante y es el resultado de mis investigaciones en Inglaterra.

El «Public Record Office» es un archivo en donde se custodian documentos relativos a los distintos servicios administrativos del gobierno inglés desde los tiempos de Guillermo el Conquistador. Anexo hay un museo (como el de nuestra biblioteca) en donde se muestran al público los manuscritos más antiguos y curiosos, sellos reales y convuenciales etc. Llaman la atención principalmente el libro de distribución de las tierras inglesas hecha por Guillermo de Normandía, las actas de coronación, y autógrafos de soberanos y otros personajes importantes.

Para entrar al archivo y al museo hay necesidad de autorización especial y para asistir a las salas de trabajo tiene cada persona que firmar un libro especial indicando dirección y además varias papeletas para obtener el documento. Gracias al señor Edwards que me allanó toda dificultad y que me consiguió una recomendación del Foreign Office, fui atendido divinamente.

En el índice bajo la palabra «Chile» no hay nada antiguo: solo comienzan los documentos en 1824 con la correspondencia de los cónsules Nugent, Rousse, Mathew Carter y terminan en el volumen 99 correspondiente a 1856.

En cambio bajo el título de «España» están casi todos los documentos relativos a América, de los cuales los más numerosos son los correspondientes a Venezuela y la Argentina.

Comenzé el registro de documentos desde el año 1808 hasta el 1823, lo que corresponde a un total de 163 volúmenes gruesos.

Hay algunos originales en castellano pero la mayor parte están en inglés o traducidos a este idioma, cosa que al principio fué algo cansada para mí.

Las piezas mas antiguas datan de Noviembre de 1808 y son relativas al viaje de Mr. Federico Dowling a Santiago como correo-gabinete de S. A. R. la princesa del Brasil, para estudiar si Chile y sus gobernantes estarían dispuestos a aceptar a la referida Infanta como Reina de España y América. Hay comunicaciones entre Mr. Dowling y García Carrasco, entre la Princesa y la Real Audiencia y contestaciones de las autoridades de Santiago al respecto.

Mas adelante he hallado papeles relativos a la sublevación de la América a instancias de José Bonaparte y una minuta de instrucciones para obrar en consecuencia. En la lista de personas encargadas de esta tarea aparece designado para revolucionar a Chile un señor Remigio Aparicio, natural de Vitoria.

Curiosas son también las instruc-

ciones de Napoleón a su agente en Estados Unidos sobre el incendio de la escuadra del Tajo y la revolución de la América española, comunicadas a España por el embajador en la América del Norte.

Pero lo que tiene mas interés para nosotros son las correspondencias de los marinos británicos andados en el Pacífico y el Plata entre sí y con el Almirantazgo inglés. Merecen especial mención las siguientes:

Cartas de J. A. Hillyar, fechas 1814, a las autoridades de Chile y al Almirantazgo, y respuestas, sobre los sucesos de aquel tiempo.

Correspondencia de William Bowles con los gobiernos de Chile y Perú y el Almirantazgo inglés desde 1817 a 1820. Es numerosa e interesantísima, porque Bowles era amigo de confianza y admirador de San Martín, y detalla minuciosamente los menores incidentes de la revolución.

Cartas de Gordon Falcon, Shireff, Searle, Mackenzie, Spencer, O'Brien, Sackville Crosbie, Hall, de distintas fechas y sobre sucesos políticos. Correspondencia de Sir Thomas Hardy con el Almirantazgo desde 1820-1822 dando cuenta de todos los sucesos de Chile y principalmente de los movimientos de Lord Cochrane. Es, como la de Bowles, muy numerosa.

He encontrado además algunos memoriales de Irisarri al gobierno inglés: uno de 1816 pidiendo subsidios por haber quebrado la casa en que tenía sus fondos y los otros de 1819 adelante presentando sus credenciales como Ministro plenipotenciario de Chile y haciendo exposiciones como tal.

Esto es a muy grandes rasgos lo que he encontrado en el «Record Office»: yo no puedo bien apreciar la importancia de los documentos, mas si usted, cuando le envíe el índice en forma de papeletas. Fue de esto he tomado extractos de los papeles más importantes.

Hoy me dirigi a la Legación de Chile en Madrid para comenzar de

una vez mi trabajo y me dijo el señor Larraín Alcalde de que los archivos ministeriales eran reservados y de que tenía que esperar algún tiempo para conseguir que me permitieran registrarlos.

De todos modos tengo que permanecer algún tiempo en Madrid a causa de que los bancos no pagan las cartas de crédito y por tanto no puedo moverme. Además en Sevilla hace un calor horrible y el archivo se abre creo que dos horas al día.

Cuando tenga algo concreto que comunicarle le escribiré inmediatamente; mientras tanto con saludos para los suyos se despide su amigo y servidor muy afecto.—JUAN LUIS ESPEJO.

Madrid, 17 de Agosto de 1914.

Sesión de 23 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional.

Presidió don Nicanor Molinare y asistieron los señores Cumming, García Huidobro, Knoche, Latcham, Magallanes, Matta Vial, de Montessus de Ballore, Riso Patrón, Silva Cotapos, Thayer Ojeda, Uhle, Vaisse, Vicuña Mackenna y el secretario don Ramón A. Laval.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se dió cuenta:

1.^o De un oficio del Ministerio de Instrucción Pública, en que se transcribe el decreto supremo núm. 4,716, de 5 de Agosto de 1914, que encomienda a la Sociedad la publicación de la *Colección de Documentos e Historiadores de la Independencia de Chile* y la de los volúmenes de la *Biblioteca de Escritores Extranjeros sobre Chile*;

2.^o De una comunicación del Excmo. señor Marqués de González, Ministro de España en Chile, en que agradece el obsequio que se le hizo de una colección completa de la REVISTA DE HISTORIA;

3.^o De una carta en que el señor comandante don Ricardo Irarrázaval da las gracias por haber sido aceptado como socio.

En seguida el Secretario dió

cuenta de las gestiones practicadas por él y el señor Tesorero, de conformidad con la comisión que se les había conferido en sesión anterior, para arreglar con la Imprenta Universitaria la cuestión del nuevo precio que se había asignado a la impresión de la REVISTA, y de las cuales había resultado que se había reducido en \$ 2.50 el nuevo precio de cada pliego. Se aceptó este arreglo y se encomendó al mismo secretario que, de acuerdo con la Imprenta, elaborase un proyecto de contrato para las impresiones de la Sociedad durante el año 1915, para ser presentado en la sesión próxima.

El señor Matta Vial hizo presente que en algunas personas había nacido la idea de aprovechar la base de la antigua estatua de don Benjamín Vicuña Mackenna para recordar, terminándola con una columna o en otra forma, la memoria del Brigadier don Juan Mackenna. La Liga Patriótica Militar ha adherido ya a la realización de esta idea y se cuenta con cierta cantidad de dinero para llevarla a cabo.

Se propuso que la Sociedad tomara igualmente participación en este patriótico designio; y para ello se nombró una comisión compuesta de don Enrique Matta Vial y de don Miguel A. Varas Velásquez.

Para que escogieran las obras que se publicarán en los dos volúmenes que corresponden a este año de la *Biblioteca de Escritores Extranjeros sobre Chile*, se comisionó a los señores Matta Vial y Vaisse.

Fueron aceptados como socios los señores:

Don Carlos Infante Fernández, presentado por don Roberto Donoso Bascuñán y don Manuel María Magallanes;

Don Elías Errázuriz Larraín, propuesto por don Carlos Vicuña Mackenna;

Don Ernesto Ríos Flores, por don Enrique Matta Vial; y

Don Víctor Serrano, por don Miguel Varas Velásquez.

Se levantó la sesión.—MIGUEL L. AMUNÁTEGUI.—R. A. Laval.

Sesión de 13 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Miguel Luis Amunátegui y asistieron los señores Cumming, García Huidobro, Knoche, Latcham, Matta Vial, de Montessus de Ballore, Molinare, Silva Cotapos, Thayer Ojea, Uhle, Vaisse, Varas Velásquez, Vicuña Mackenna y el secretario general don Ramón A. Laval.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta:

1.^o De dos comunicaciones de los señores Gaspar Toro y Manuel M. Magallanes, en que hacen renuncia del cargo de miembros de la Junta de Administración, para el cual fueron elegidos últimamente;

2.^o De dos cartas en que los señores Miguel Luis Amunátegui y Antonio Varas agradecen el haber sido elegidos miembros de la misma Junta;

3.^o Del balance de la Caja de la Sociedad presentado por el señor tesorero;

4.^o De una carta en que don Ernesto Ríos F. da las gracias por haber sido aceptado como socio; y

5.^o Del estado en que se encuentran las gestiones practicadas por las comisiones respectivas de esta Sociedad y de la Liga Patriótica Militar, tendientes a la erección de un monumento al padre de la Patria don Juan Mackenna.

Se tomaron los siguientes acuerdos:

1.^o En vista de las explicaciones de los señores Molinare y Laval, quienes expusieron que habían hablado con el señor Gaspar Toro y rogádole que retirase su renuncia, fundada exclusivamente en que no podía prestar todo su concurso a la Junta por motivos de salud, y que el señor Toro, agradeciendo el interés que se le manifestaba, había insistido en mantenerla, se acordó aceptarla;

2.^o Igualmente se aceptó la renuncia del señor Magallanes, pre-

sentada con el carácter de indeclinable;

3.^o Aceptar a los siguientes señores como socios de la Institución:

Don Absalón Valencia, presentado por don Julio Vicuña C.

Don Enrique C. Eberhardt y don Anselmo Blanlot Holley, presentados por don Ramón A. Laval.

Don Luis Arteaga, don Alfredo Vega Baeza, don Luis Nébel Fernández, don Salvador Allende Castro, don Pastor Rojas, don Gustavo Blanlot, don Oscar Fernández y don Horacio Larraín, presentados por don Santiago Marín Vicuña y don Ramón A. Laval.

Don Oscar Larzon, presentado por el Pbro. don Carlos Silva Cotapos.

Don Alberto Acuña, presentado por don Miguel A. Varas Velásquez.

Señor Pbo. don Julio Rafael Labbé, propuesto por don Miguel Jara-Quemada U. y don Carlos Silva Cruz.

Don Salvador Urrutia y don Manuel Merino y Esquivel, propuestos por don Nicanor Molinare.

La Biblioteca del Liceo de Hombres de Los Angeles y el Casino de Oficiales del Regimiento Lautaro 10.^o de línea, propuestos por los señores Samuel Ossa Borne y Alberto Larenas.

El señor Latcham expuso que no habiéndose podido disponer del tiempo suficiente para citar a sesión de la Junta, se había puesto al hablar con varios miembros de ella, pidiéndoles su anuencia para hablar al señor barón Erland Nordenskjold y solicitar de él, a nombre de la Sociedad, diese una conferencia sobre sus viajes de exploración por el interior de Bolivia; y que alcanzado el asentimiento solicitado, obtuvo del señor Nordenskjold la referida conferencia, la cual se dió en el salón central de la Biblioteca Nacional, con el éxito que era de esperarse dada la fama de que el conferenciente venía precedido.

Los señores Uhle, de Montessus de Ballore y Latcham, piden se dis-

ciernan al señor barón Erlend Nordenstjold el título de miembro honorario, que en sociedades europeas se concede a los sabios y viajeros ilustres.

El señor Vicuña Mackenna dice que el título de miembro honorario lo tiene actualmente el Presidente de la República y los socios que han sido premiados con medalla de oro; que basta que lo lleven estas personas, y que es un título que no debe prodigarse. Tal vez sería preferible crear la categoría de miembro correspondiente, con los mismos derechos y sin las obligaciones que tienen los señores socios, y conferirlo desde luego al señor Nordenstjold.

Así se acordó, y se comisionó al Secretario general para que elaborara un proyecto de reglamento para la aceptación de socios correspondientes.

Se levantó la sesión.—CARLOS VICUÑA MACKENNA.—R. A. Laval.

MONUMENTO AL GENERAL MACKENNA

«Excmo. señor:

En Marzo del presente año, las autoridades, el Ejército y el pueblo de Santiago, se reunieron en solemne asamblea para conmemorar el centenario de la gloriosa batalla del Membrillar. Cuando se trató de designar el sitio en que este acto debía realizarse, se vió con amargura que el vencedor de esa jornada, —el padre de la patria don Juan Mackenna,— no tenía ni siquiera una lápida sepulcral que recordara su memoria veneranda, puesto que sus cenizas descansaban en ignorado rincón de suelo extraño. No había tampoco ni una columna, ni un busto, ni mucho menos un monumento que representara la deuda de gratitud del pueblo chileno para con una de las personalidades más nobles y más puras de la Patria Vieja.

La Sociedad Chilena de Historia y Geografía y la Liga Patriótica Militar pensaron entonces que era ne-

cesario reparar tan grande injusticia y se dispusieron a arbitrar los medios conducentes a tal fin.

Hoy ha llegado el momento de realizar esa idea.

La estatua de Vicuña Mackenna, a cuyo pie se llevó a cabo la conmemoración del centenario del Membrillar, ha sido trasladada a Arica; su pedestal queda actualmente vacío.

La Sociedad Chilena de Historia y Geografía y la Liga Patriótica Militar han estimado que, no permitiendo las circunstancias levantar a Mackenna un monumento digno de su gloria, se aproveche siquiera ese pedestal, transformándolo, para consagrarse un modesto recuerdo al héroe de Membrillar.

Uno de nuestros mejores escultores ha iniciado ya la confección de un artístico medallón, con el perfil del general Mackenna, para aplicarlo a la base transformada.

La figura de Mackenna, Excmo. señor, va destacándose con luz más brillante a medida que se profundiza el estudio de la historia de la Patria Vieja.

No admiramos ya en él tan sólo al caballero militar y al primer táctico de nuestra Independencia; se impone también a la consideración de los ciudadanos el estadista de mirada previsora y el político que, sin aparecer ostensiblemente, contribuyó en forma poderosa a encaminar el desarrollo de los acontecimientos de 1810 hacia la constitución definitiva de la nacionalidad independiente.

Queremos, Excmo. señor, pagar, siquiera en parte pequeña, la deuda de gratitud nacional para con la memoria del general Mackenna, y contamos con los fondos necesarios para tributarle el modesto homenaje a que nos hemos referido.

No solicitamos auxilio ni subvención fiscal de ninguna especie y pedimos tan sólo la autorización requerida por el artículo 28 (37) número 10 de la Constitución Política del Estado.

En esta virtud y hallándose el

Congreso en su período de sesiones extraordinarias, a V. E. pedimos se sirva enviar el mensaje correspondiente para recabar del Poder Legislativo la autorización solicitada.

Es justicia, Excmo. señor.—Por

la Liga Patriótica Militar.—ENRIQUE TERRY, presidente.—J. M. Ruiz Tagle, O. Gacitúa C., secretarios.—El Comité de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía,—E. MATTA VIAL.—Miguel A. Varas V.»

SECCIÓN DE HISTORIA

89.^a Sesión ordinaria, en 24 de Septiembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Manuel María Magallanes y asistieron los señores Ramón A. Laval, Miguel Luis Amunátegui Reyes, Miguel A. Varas V., Nicanor Molinare, Carlos Vicuña M., Ricardo E. Latcham, señoras Graciela Sotomayor de Concha y Teresa Sotomayor de Dumas, Wenceslao Rodríguez León, Guillermo Sepúlveda, David Montt Julio, J. Vicente Salas, Eulalio Silva, E. Valenzuela, Roberto García Huidobro, B. Paoli, Miguel Rafael Urzúa, Santiago Peña y Lillo, César Novoa T., E. Suárez, Alfonso Bulnes Calvo, José María Medina, Gmo. M. Wicks, A. Lagos, E. Farías, G. Barrientos, V. Real, Luis Rivera y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor presidente dió cuenta que la Junta de Administración había designado a don Clemente Bahrahona Vega para representarla en las fiestas conmemorativas de la batalla de Rancagua, quien hará uso de la palabra a nombre de ésta.

Don Carlos Vicuña Mackenna expresó que en desempeño de la comisión conferida por la Junta y en relación con lo que expuso el señor Presidente, se había puesto al habla con la Liga Militar y que ésta había preparado una romería a la tumba de O'Higgins, al borde de la cual hablaría el Contra-almirante don Vicente Zegers, y se celebró una misa de campaña en el Cementerio.

El señor don Emilio Vaissse dió lectura a su trabajo intitulado: *Vasco Núñez de Balboa y sus historiadores*.

Se levantó la sesión.—MANUEL M. MAGALLANES.—Alberto Cumming, secretario.

90.^a Sesión ordinaria, en 1.^o de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Manuel María Magallanes y asistieron los señores, don Ramón A. Laval, Nicanor Molinare, Francisco A. Encina, Carlos Vicuña Mackenna, Miguel A. Varas Velásquez, Enrique Matta Vial, Julio C. Muñoz G., José María Medina, Guillermo M. Wicks, Leandro Navarro, Santiago Peña y Lillo, V. Real y el secretario don Alberto Cumming.

Don Nicanor Molinare dió lectura a su trabajo intitulado *Don Francisco Calderón y Zumelzo*.

Se levantó la sesión.—MANUEL M. MAGALLANES.—Alberto Cumming, secretario.

91.^a Sesión ordinaria, en 8 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Manuel María Magallanes y asistieron los señores Miguel Amunátegui Reyes, Julio Vicuña Cifuentes, Nicanor Molinare, Ramón A. Laval, Roberto García Huidobro, Ricardo E. Latcham, Carlos Martín Vicuña, Ramón Salas Edwards, Roberto Donoso Bascuñán, J. Vicente Salas, César Berguño M., Eduardo Laval M., Enrique Sanfuentes C.,

J. Arrieta C., Miguel Rafael Urzúa, S. Morales Rengifo, Julio Martínez, Manuel M. Araya, F. Alvarez R., Eulalio Silva, César Novoa T., José María Medina, Gmo. M. Wicks, A. de la Barra, Gabriel Lafourcade, Lisimaco González y el secretario.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Presidente manifiesta que no hay en el momento quien lea el interesante trabajo del señor Luis Covarrubias sobre monedas chilenas desde la Independencia hasta la fecha, anunciado en el primer lugar de la tabla y por tan sensible circunstancia quedará en el primer lugar para la sesión próxima.

El señor Nicanor Molinare principió la lectura sobre las guerras de España en África.

Se levantó la sesión.—MANUEL M. MAGALLANES.—Alberto Cumming, secretario.

92.^a Sesión ordinaria, en 15 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Manuel María Magallanes y asistieron los señores Roberto García Huidobro, Ramón A. Laval, Carlos Vicuña Mackenna, Enrique Matta Vial, Julio Vicuña Cifuentes, Miguel A. Varas Velásquez, José Marina Medina, Wenceslao Rodríguez León, Saturnino Martínez y Martínez, César Novoa T., J. Vicente Salas, Ramón Huidobro Gutiérrez, Guillermo M. Wicks, Ramón Luis Carvajal Aguirre, A. de la Barra V. y Ramón Almeyda Arroyo.

Actuó de secretario don Ramón Huidobro Gutiérrez por ausencia del titular don Alberto Cumming.

Se inició la lectura del trabajo del señor don Luis Covarrubias sobre las monedas chilenas desde la Independencia hasta la fecha.

El señor Presidente llama la atención a las personas asistentes a la presente sesión a que la sesión de 22 del corriente se destinará a la elección de miembros de la Jun-

ta de Administración en reemplazo de los que han cumplido el período reglamentario.

Se acordó fijar en la tabla de la sesión próxima el trabajo intitulado: *Una historia de la caída de O'Higgins*, de don Carlos Vicuña Mackenna.

Se levantó la sesión.—MANUEL M. MAGALLANES.—Alberto Cumming, secretario.

93.^a Sesión ordinaria, en 5 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Manuel María Magallanes y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, Ramón A. Laval, Nicanor Molinare, Ramón Huidobro Gutiérrez, Ismael Gajardo Reyes, Tomás Thayer Ojeda, Ricardo E. Latcham, Máx. Uhle, Guillermo Rodríguez, G. Edwards Matte, José María Medina, E. Lizana, Wenceslao Rodríguez León, Miguel Rafael Urzúa, Emilio Vaisse, Guillermo M. Wicks y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se procedió a elegir mesa y resultaron favorecidos los señores Enrique Matta Vial y Alberto Cumming, para los cargos de presidente y secretario, respectivamente.

En seguida don Carlos Vicuña Mackenna dió lectura a su trabajo intitulado: *Una historia de la caída de O'Higgins*, que quedó pendiente, para continuarlo en la próxima sesión.

Se levantó la sesión.—MIGUEL A. VARAS V.—Alberto Cumming, secretario.

94.^a Sesión ordinaria, en 12 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Miguel A. Varas Velásquez y asistieron los señores Ramón A. Laval, Fernando de Montessus de Ballore, Ricardo E. Latcham, Emilio

Vaïsse, Tomás Thayer Ojeda, Nicánor Molinare, Ramón Huidobro Gutiérrez, Wenceslao Rodríguez León, José María Medina, Guillermo M. Wicks, Elías García Huidobro G., Jorge de la Cuadra Gormaz, Clemente Barahona Vega, Santiago Peña y Lillo, Agustín Jaraquemada, Javier Ormazábal, Manuel Hernández y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor secretario dió lectura a una carta de don Enrique Matta Vial en la que renuncia al cargo de Presidente de la Sección. En vista de ser indeclinable la renuncia del señor Matta, se nombró por aclamación a don Tomás Thayer Ojeda.

Don Carlos Vicuña Mackenna continuó la relación de su trabajo sobre *Una historia de la caída de O'Higgins*.

El señor Matta Vial exhibió y dió algunas explicaciones sobre los siguientes documentos originales pertenecientes todos ellos a la colección de don Joaquín Figueroa Larraín:

1.^o Una carta del año 1833 en que don Diego Portales dice a don Fernando Urizar Garfias, entre otras cosas: «me propuse que por el propietario se hiciera una donación gratuita al Cabildo de todos los planes que hay en aquel terreno, así para asegurar a este pueblo (Valparaíso) oprimido, el único lugar a que puede salir a extenderse, y de cuyo recreo podría ser privado por el propietario el dia que le diera la gana, como para formar en la parte más aparente de esos planes un ancho campo de instrucción para las milicias. Ya se ha conseguido el presidio para el trabajo de la compostura del camino y seguirá con la del campo. Los viajes a Playa Ancha, las conversaciones y conferencias sobre este asunto me han llevado el tiempo en estos días...».

2.^o El testamento que don Juan José y don Luis de Carrera otorgaron en Mendoza el 8 de Abril de 1818, a las 4 de la tarde, esto es,

una hora antes de ser ejecutados.

3.^o Cuatro ejemplares diferentes de claves usadas por don José Miguel de Carrera durante su ostracismo en la República Argentina.

4.^o Una carta de la Princesa Carlota Joaquina de Borbón, hermana de Fernando VII y casada con el Regente de Portugal don Juan, más tarde el Rey don Juan VI, a don Pedro Díaz de Valdés, en la que agradece a éste su fidelidad a su soberano.

5.^o El decreto original por el cual O'Higgins mandó que don Ignacio de la Carrera pagara las diligencias que cobraba el escribano de Mendoza por haber presenciado la ejecución de don Juan José y don Luis de Carrera, sus hijos.

6.^o El dibujo de una máquina trilladora que inventó en Zaragoza, por los años de 1779, el maestro don Isidro Garizábal y que por aquella misma época pidió a España don Francisco de Borja de Aráoz. El correspondiente de Aráoz en Madrid le contestó que el precio de la máquina era el de 7,400 reales y que no le había sido posible adquirir ninguna.

Se levantó la sesión.—TOMÁS THAYER OJEDA.—Alberto Cumming, secretario.

95.^a Sesión ordinaria, en 19 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6½ P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió el señor presidente, don Tomás Thayer Ojeda, y asistieron los señores Ramón A. Laval, Miguel A. Varas V., A. Fontecilla L., Ismael Gajardo R., Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, E. C. Eberhardt, Roberto García Huidobro, Guillermo de la Cuadra, Ricardo E. Latcham, Clemente Barahona Vega, Wenceslao Rodríguez León, Julio Muñoz C., señora S. de Sauviere, Enrique Aldunate L., Arturo Fernández Vial, José María Medina, Heriberto Cifuentes Cruzat, Saturnino Martínez y Martínez, Gmo. E. Wicks, J. Vicente Salas, Manuel de la Cruz S., F. Alvarez, Armando

Araya L., Manuel Hernández, Raúl del Pozo, José Alberto Bravo, etc., etc., y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Carlos Vicuña Mackenna dió cuenta de que el autor de la relación de una «Historia de la caída de O'Higgins», era Jhon Thomas, aunque usaba el seudónimo de Coronel O'Madden.

El señor Ismael Gajardo Reyes leyó y concluyó su trabajo intitulado «Ensayo histórico sobre las operaciones marítimas en la primera campaña de la Independencia de Chile y lecciones que de ella se desprenden».

Don Carlos Vicuña Mackenna expuso, con motivo del combate de la *Phoebe* y la *Essex* y relacionado con el trabajo anterior, que no constituyendo Chile una entidad independiente o internacional, no había violación de neutralidad. Con este motivo hicieron uso de la palabra diversos señores socios.

Quedó inscrito para la próxima sesión que se celebrará el Jueves 26, don Miguel A. Varas Velásquez con su trabajo intitulado «Una nueva historia de Chile inédita ¿quién es su autor?»

Se levantó la sesión.—TOMÁS THAYER OJEDA.—Alberto Cumming.

96.^a Sesión ordinaria, en 26 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Tomás Thayer Ojeda y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, Ramón A. Laval, Miguel A. Varas Velásquez, Ismael Gajardo Reyes, Nicanor Molinare, Wenceslao Rodríguez León, Clemente Barahona Vega, Enrique Sanfuentes Correa, José María Medina, Saturnino Martínez y Martínez, Carlos Marín Vicuña, J. Vicente Salas, César Novoa T., J. H. Palacios, A. Videla V., César Leyton G., Raúl del Pozo C., A. Cruzat y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura a una comunicación de don Ismael Gajardo Reyes, sobre el combate entre la *Essex* y la *Phoebe* y acerca de si se había violado o no la neutralidad y sobre la conveniencia de investigar este punto. Hicieron uso de la palabra sobre el particular el señor Carlos Vicuña Mackenna, el señor Tomás Thayer Ojeda y el señor Enrique Sanfuentes Correa.

Don Miguel A. Varas Velásquez leyó su trabajo intitulado «Una nueva historia de Chile».

Con motivo de este trabajo hicieron uso de la palabra los señores Matta Vial, Vicuña Mackenna y Molinare y sobre la necesidad de investigar quién es el autor.

Se levantó la sesión.—TOMÁS THAYER OJEDA.—Alberto Cumming.

97.^a Sesión ordinaria, en 3 de Diciembre de 1914

Se abrió a las 6 P. M. en la Biblioteca Nacional. Presidió don Tomás Thayer Ojeda y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Ramón A. Laval, Miguel A. Varas Velásquez, Alejandro Méndez G. de la H., Nicanor Molinare, Carlos Vicuña Mackenna, Ricardo E. Latcham, Guillermo de la Chadra, José María Medina, E. C. Eberhardt, Julio Muñoz C., C. Valdés, Fernando Vial, Enrique Sanfuentes Correa, Raúl del Pozo C., Guillermo W. Wicks, L. H. Palacios, A. Matus Z., Antonio Videla V., Francisco Miranda, Fernando Bruner Prieto, Luis A. Soza C., Elías Cruz M. de la Plata, Luis Mayorga, R. L. Carvajal, J. M. Peralta, F. Figueroa, etc., y el secretario.

Se leyó el acta de la sesión anterior, la que fué aprobada.

Leida el acta de la sesión anterior el señor Varas Velásquez manifestó su extrañeza por la forma en la cual se encontraba redactada y dijo que lo leído no era un acta, pues, para conocer más tarde la labor de la Sociedad en las materias que eran discutidas en sus sesiones,

con la redacción dada a la última leída, nunca podría saberse cual fué su obra, y que en su concepto el acta debe contener algo más que el título del trabajo leído y el nombre de las personas que hayan intervenido en una discusión.

Llamó la atención a que el título de su trabajo era una pregunta hecha a la Sociedad para que resolviera un problema, y no sabía cómo podría estudiarse en la presente sesión sin conocer los puntos que habían sido presentados al examen de la sección de Historia.

El señor Presidente expuso que de acuerdo con lo manifestado por el señor Varas, se aprobaría el acta y se dejaría constancia en la de la presente sesión de las observaciones hechas y de los puntos sometidos a discusión en la sesión anterior.

El trabajo leído por el señor Varas en la sesión de 26 del presente, tenía como título: «*Una nueva Historia de Chile? ¿Quién es su autor? y su objeto determinado, para lo cual presentaba los siguientes antecedentes:*

1.^o La Historia de Chile, que se estudiaba, estaba manuscrita y comprendía el período transcurrido entre la llegada a América de los españoles hasta el año 1808, teniendo algunos capítulos descriptivos de su geografía física política y natural y otros sobre los araucanos y sus costumbres;

2.^o Que esta historia es completamente diversa de todas las publicadas;

3.^o Que la acompaña una carta de don Juan Antonio Palazuelos a don Antonio Varas en 1848, remitiéndosela como obra escrita por don Mariano Egaña y unas cuantas papeletas sueltas que dicen: *Historia de Chile* escrita por don Mariano Egaña, tomo I y otras;

4.^o Que, comparada con la Historia de Chile publicada en los tomos 22 y 23 de la Colección de Histriadores con el nombre de Pérez García, es igual en los capítulos

comprendidos entre el gobierno de don Ambrosio O'Higgins y el de Muñoz de Guzmán.

5.^o Que el hecho anotado por Briseño en su Estadística Bibliográfica de la existencia de una Historia de Chile escrita por don Mariano Egaña y los antecedentes indicados en el número 3.^o hacen presumir que el libro en examen sea su obra.

6.^o Que existen circunstancias para presumir sea también de Pérez García comparándola sólo con la obra publicada; cuales son las afirmaciones de *haberlo visto*, como lo anota con frecuencia desde el gobierno de Guill y Gonzaga, lo que no habría podido hacer Egaña.

Leído el trabajo a indicación del señor Matta Vial, se acordó celebrar la sesión próxima con el exclusivo objeto de comparar la Historia de Chile presentada por el señor Varas con las que se saben existen de Pérez García en la Recolección Dominicana y en poder del señor Méndez García de la Huerta, para cuyo objeto se acordó dirigirles invitación especial.

Después de las observaciones al acta, el señor Varas usó de la palabra para exponer que las dudas respecto al autor de su manuscrito, que presentó, se habían disipado completamente, pues, acababa de compararlo con la Historia de Chile de Pérez García que existe en poder del señor Méndez, que está escrita y firmada de puño y letra de don José Pérez, y ha podido comprobar que son exactamente iguales, como lo es un otro ejemplar, que también se presentó, de la Historia de Pérez, perteneciente hoy a don Rafael Luis Díaz y que lo fué de don José Gabriel Palma.

Examinados los tres ejemplares, y vista su igualdad y comprobado ser los tres de Pérez García, se suscitó la duda sobre el autor de la Historia publicada y conocida con el nombre de Pérez García cuya copia existente en la Biblioteca se tuvo a la vista y que difiere sustancialmente de las otras tres.

No se pudo determinar la razón, porque el manuscrito de la Biblioteca, es atribuido a Pérez García.

Se levantó la sesión.—TOMÁS THAYER OJEDA.—Alberto Cumming.

98.^a Sesión ordinaria, en 10 de Diciembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Tomás Thayer Ojeda y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, Ricardo E. Latcham, Enrique Sanfuentes Correa, Alejandro Ayala L., José María Medina, Eugenio Grunwald,

Agustín Torrealba, Wenceslao Rodríguez León, David Montt, Francisco A. Encina, Raúl del Pozo C., Guillermo Sepúlveda, Francisco Lobos, Saturnino Martínez y M., Richard Monserrat, Abel Castro N., Guillermo M. Wicks, Antonio Vide la, A. Mackenna y el secretario don Alberto Cumming.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

En seguida se leyó el trabajo de don Aníbal Echeverría y Reyes intitulado «Precursoros de Colón».

Se levantó la sesión.—TOMÁS THAYER OJEDA.—Alberto Cumming.

SECCIÓN DE GEOGRAFÍA

32.^a Sesión, en 30 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Luis Riso-Patrón, y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, Miguel A. Varas V., Tomás Thayer Ojeda, Ricardo E. Latcham, Emilio Vaisse, Fernando de Montessus de Ballore, Walter Knoche, Luis Rivera, José María Medina, R. Rengifo, Pedro N. Lagos, J. Vicente Salas, Rosamel Vidal de la Fuente, Guillermo M. Wicks, Eduardo Laval M., José M. Vergara, G. Barrientos, etc. etc., y el señor don Ramón A. Laval, que actuó como secretario.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se procedió a elegir presidente, resultando agraciado por casi la unanimidad de votos el señor Fernando de Montessus de Ballore. También obtuvo algunos el señor Riso-Patrón.

El señor Riso-Patrón felicitó a los socios asistentes por la acertada elección que había hecho, e invitó al señor de Montessus de Ballore a ocupar la presidencia.

El señor de Montessus de Ballore agradeció la confianza que acababa de dispensársele y prometió hacer cuanto de su parte dependiera para

que la sección llevara una vida próspera y fuese útil a los asociados, para lo cual solicitaba el concurso de todos.

En seguida el señor Knoche leyó los siguientes trabajos:

I. Una señal de predicción de tiempo en el sur de Chile; y

II. Bruma de Chile Central.

A propósito de este último trabajo, el señor Latcham hizo varias preguntas, que el señor Knoche contestó de modo satisfactorio.

El señor Presidente, por su parte, dice que cree que convendría llamar la atención a las autoridades públicas hacia la necesidad de impedir que se sigan talando indiscriminadamente los bosques del sur, pues, de continuar practicándose el sistema de desmontes implantado, toda aquella región se convertiría, andando el tiempo, en árida e infértil. Adujo, en comprobación de su aserto lo que había ocurrido con los territorios situados al norte del África, que en tiempo de los romanos fueron denominados la troj de Italia, y que después del paso de los árabes por ellos, que destruyeron sus bosques, se convirtieron en estériles desiertos.

En la discusión que se produjo, intervinieron los señores Vicuña Mackenna, Riso-Patrón y Latcham

quedando pendiente el asunto para dilucidarlo en otra sesión.

A propuesta del señor Riso-Patrón, se acordó reunirse el viernes 6 de Noviembre próximo, a las 5 y media P. M., en la oficina de Mensura de Tierras, Agustinas, 1269. El señor Riso-Patrón dará una conferencia sobre el mapa de Chile en relieve que está construyendo la mencionada oficina.

Se levantó la sesión a las 7½ P. M.
—F. DE MONTESSUS DE BALLORE.
—R. A. Laval.

33.^a Sesión, en 6 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 5½ P. M., en la Oficina de Mensura de Tierras. Presidió don Fernando de Montessus de Ballore. Asistieron los señores Matta Vial, Latcham, Laval, Knoche, muchos socios, el personal de la Oficina y numeroso público. Actuó de secretario don Ramón A. Laval.

El señor Riso-Patrón manifestó que habiendo llegado a sus noticias a fines del año último, que la Comisión chilena de la Exposición de California deseaba presentar un mapa en relieve del país, se había ofrecido para ejecutar este trabajo, tomando como base las cartas a 1/1.000,000, que ha confeccionado la oficina de Mensura de Tierras.

Después de diversos ensayos, se adoptó el sistema de cartones de diverso espesor para representar las diferentes capas de nivel, redondeando los bordes y rellenando sus intervalos con una composición de masilla y pasta de pintura de zinc.

Los tableros se colocarán en un sector esférico, que representa en todos sus bordes la curvatura terrestre.

La escala vertical es de 1.500,000, o sea la mitad de la escala horizontal.

Al mismo tiempo que el relieve terrestre, muestra el fondo del mar, señalándose así el gran contraste altimétrico que existe en la parte norte hasta el paralelo 35°, entre

las cumbres de los Andes y las profundidades del Océano.

Queda perfectamente señalada en el mapa la pampa del Tamarugal, el valle central de Chile y las depresiones en que se han edificado las ciudades de San Felipe, Santiago y Talca.

El fondo del océano señala también el origen glacial de los canales y estrechos del sur.

Manifestó que se haría un molde en yeso, para cada uno de los ocho tableros y que se sacarían varios ejemplares del mapa para enviar uno a la Exposición de California.

El señor Riso-Patrón contestó a algunas preguntas hechas por el señor Latcham y algunos otros asistentes.

El señor de Montessus de Ballore expuso succinctamente como dicho mapa confirma sus opiniones personales respecto al valle longitudinal central de Chile y habló de las diferencias geomorfogénicas que lo distinguen de la depresión central de California.

Terminó, el señor Riso-Patrón, diciendo que los señores Nicanor Bolofía y Luis Ossandón, ahí presentes, habían sido y son los artífices y el alma del trabajo.

El señor Presidente felicitó al personal de la Oficina por la esmerada obra que está llevando a cabo, y dió cuenta de que el señor don Ismael Gajardo Reyes acepta las funciones de secretario de la Sección.

Se levantó la sesión.

F. DE MONTESSUS DE BALLORE.—
Ismael Gajardo.

34.^a Sesión, en 14 de Noviembre de 1914

Presidida por don Fernando de Montessus de Ballore y con asistencia de más de 400 personas, se abrió la sesión a las 6½ P. M. en el gran salón central de la Biblioteca Nacional.

El señor de Montessus de Ballore hizo la presentación del señor barón don Elg. Nordenskjold, recordando los eminentes servicios pres-

tados a la ciencia tanto por el señor Nordenskjold como por muchas otras personas de su familia.

En seguida el señor Nordenskjold subió a la tribuna y dictó la conferencia anunciada sobre su viaje de exploración al interior de Bolivia y del Brasil.

Comenzó felicitándose de hallarse en una gran ciudad y respirando un ambiente intelectual, después de haber permanecido tanto tiempo entre las selvas montañosas del corazón de Sud-América, sin otra sociedad que la de indios completamente salvajes y hasta antropófagos.

Enumeró las diferentes expediciones que había efectuado en la América en 1899, 1904-1905 y 1908-1909, hasta la reciente.

Indicó los límites de las culturas quichua y aymará, cerca de las cordilleras; pero expresó que en el plan húmedo y cálido del oriente de los Andes de Bolivia no han existido estas culturas. Las tribus salvajes que habitan esos pantanos son los yucacarés, los chimanés, los chamas y los atsamoleds.

En Mojos estos indios construyeron sobre las aguas de inundación, lomas y caminos de terraplén como los antiguos del Egipto. Quedan aún restos de tribus arawac semejantes a las que se extendieron desde Norte-América hasta Argentina y que influyeron sobre los diaguitas, que después pasaron a Chile. Esta filiación se conoce por el tipo y uso de la alfarería funeraria.

Por el lado sur de Bolivia, el bosque del plan no era tan impenetrable ni había tanta fiebre, de modo que las tribus de estos bajos, como los chiriguanos, tohas, matacos, etc., sufrieron la influencia de la cultura incaica (quichua-aimará), bajada de la sierra. Los chiriguanos son guaraníes, y como los araucanos, no fueron vencidos por los incas.

Mayor influencia deben haber recibido todavía por las civilizaciones de la sierra las tribus del norte de Chile y esto corresponde dilucidarlo al señor Uhle, con las valiosas

excavaciones que está practicando.

En 1913 penetró entre los chiriguanos con su señora esposa en traje masculino; allí tomó nota de sus creencias y costumbres; usan un lataque en el labio inferior que llaman tembeza; son borrachos, y se sirven de indios arawac como esclavos, a los cuales engordan para comérselos. En varias grutas encontró inscripciones muy curiosas, indescifrables por ahora. Descubrió también grandes ruinas no conocidas, probablemente incaicas. Atravesó la región del río Mizque, muy malsana y despoblada. En tiempo de la Colonia había ahí un obispado. La alfarería que encontró aquí corresponde a tres épocas o tribus.

Conoció, además, diversas ruinas no mencionadas en literatura alguna.

En Cochabamba visitó a los mocetones y a los chimanés, no estudiados antes. Le extrañó, entre otras creencias, un cuento sobre el mastodonte y encontrar huesos de este fósil que guardaban como amuleto o remedio.

Pasó en canoa con su señora, del río Momará al río Machupo; en esta región de los Mojos, que es donde los indios construían terraplenes, también han construido canales de un río a otro. Los indios itonamos llaman chokiguas a las almas de los muertos y estas almas son amigas de algún brujo o bruja y con su ayuda curan las enfermedades.

De este gran llano, que antes fué muy poblado y que se llama San Ramón, fué al río Itenes, lejos, donde los indios pausernas; iba en canoa y abriendo camino con el machete por el bosque inundado; las habitaciones de estos indios están petrificadas. Son guaraníes.

Se internó luego entre los huares, indios muy hurafíos y temibles antropófagos; para encontrar su aldea recorrió 18 leguas a pie por tierras inundadas, y siguiendo sus rastros y pasando una vida llena de poesía? como en las novelas de Cooper. Encotró chozas y chacras quemadas (había guerra como en Europa). Pa-

saron un puente de mimbres; encontraron rastros frescos de tres mujeres; «las divisamos; huyeron; corrimos y las alcanzamos; temblaban de miedo; les regalamos un pañuelo rojo y un cuchillo; iban completamente desnudas; se tranquilizaron cuando conocieron que la señora era *chiqui-chiqui* (mujer, en huari) aunque iba vestida de hombre. Nos llevaron sin temor a la aldea de sus parientes».

Muchas otras partes interesantes tuvo la relación, que terminó en medio de una larga salva de aplausos.

El señor Nordenskjold terminó su conferencia a las 8 P. M.—F. DE MONTESSUS DE BALLORE.

35.^a Sesión en 28 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Fernando de Montessus de Ballore. Asistieron doña Luisa Lynch de Gormaz, las señoritas Carmen y Paz Morla Lynch y los señores Enrique Matta Vial, Ricardo E. Latham, Ismael Gajardo Reyes, Ramón A. Laval, A. Donoso, Carlos Vicuña Mackenna, Vicente G. Huidobro F., Mariano Latorre Court, A. Torrealba, Arturo Piza, A. Capdevilla, Enrique Sanfuentes Correa, Fanor Velasco, Carmelo Roca, Manuel Antonio Maira, Alberto Cumming, Tomás Thayer Ojeda, Gmo. M. Wicks, Antonio Videla V., J. del Castillo, José María Medina, Emilio Vaïsse, Luis Riso Patrón, A. Soza A., Guillermo M. Bafíados, E. C. Eberhardt, Luis Hernández, Dr. Walter Knoche, Guillermo Sepúlveda, J. Gómez Rojas, Fernando Vial, Rosamel Hidalgo, Ricardo Monserrat, etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión celebrada en la Oficina de Mensura de Tierras.

En seguida el señor Presidente dió lectura a su conferencia sobre *La Atlántida de Platón*.

El diluvio bíblico y el hundimiento de la Atlántida, empezó el señor de Montessus, son los aconteci-

mientos de la historia de la Tierra, que han preocupado más a los pensadores de todos los siglos y suscitado el mayor número de disertaciones.

Citó después el conferenciente algunos de los textos originales de Platón, en especial los diálogos titulados: *El Timeo o sobre la Naturaleza y Críticas o sobre la Atlántida*.

De la lectura de esos diálogos se desprende que, a causa de un terremoto, un gran continente, mayor que la Libia y el Asia y ubicado frente al Estrecho de Gibraltar, se hundió sin dejar otros rastros que un mar intransitable por estar lleno de barro.

Con muy buenos argumentos probó que las islas Azores, Madera, Canarias y del Cabo Verde deben ser consideradas como reliquias de la Atlántida, pues satisfacen a las necesidades del problema propuesto por Platón.

Destruyó la hipótesis de que la América Meridional pudiera ser una reliquia de la Atlántida, porque milita en su contra la actual repartición de las grandes depresiones en el mar que bordea sus riberas sud-orientales. Esas profundidades, dijo el conferenciente, representan una verdadera sierra sumergida, o, en otros términos, un geanticinal submarino.

Entró después a examinar la repartición geográfica de los seres orgánicos e inorgánicos, tomando por base las modernas observaciones de la zoología y de la geología y en el supuesto de que estuviera demostrada la ubicación de la Atlántida al occidente del Estrecho de Gibraltar.

No cabe duda, dijo el señor de Montessus, que, en su conjunto, la fauna y la flora de la Atlántida constituyen una provincia geográfica y fitogeográfica bien definida.

Bajo el punto de vista geológico es fácil constatar que tanto las islas Canarias como la Mauritania (actual Marruecos) presentan estratas de origen terrestre con conchas de hélices de las mismas especies. Per-

tenece a la era cuaternaria, y, por consiguiente, la separación entre el archipiélago y el continente africano es más reciente aun. Sería, pues esta parte de la Atlántida la última que se hundió, y, verosímilmente, la de donde salió la invasión de sus habitantes, o sea los atlantes.

En resumen, bajo el único punto de vista de las observaciones científicas, las antiguas tradiciones relatadas por Platón han adquirido un alto grado de certeza.

El señor Knoche preguntó al señor de Montessus si en las Canarias se han encontrado restos de alguna civilización anterior a la de la Europa.

El señor de Montessus contestó que no hay datos suficientes para saber si los restos encontrados son de una población poco anterior a la de la colonización europea o podrán corresponder a la población invasora de que habló Platón.

El señor Latcham hizo notar que los guanches eran muy atrasados y que no conocían el fuego, lo que es muy raro. Tal vez eran de la misma raza que los antiguos pobladores del Portugal o de la península ibérica, a juzgar por sus restos osteológicos.

Se levantó la sesión.

SECCIÓN DE ANTROPOLOGÍA, ARQUEOLOGÍA Y ETNOGRAFÍA.

29.^a Sesión celebrada el 26 de Septiembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Enrique Matta Vial y asistieron los señores Ramón A. Laval, Clemente Barahona Vega, J. Vicente Salas, M. Pozo A., José María Medina, Ricardo E. Latcham, J. Guillermo Guerra, Abel Castro N., Gumérindo Barrientos P., Eulalio Silva, Ernesto Reyes, Alfredo Lucero, G. Grove, Ricardo Monserrat, R. Campos, E. Susaeta, M. Araya M., Alejandro Ayala L., Félix Susaeta, Guillermo M. Wicks, Eduardo Laval, Oscar Thomas, J. Elgueta, César Novoa T., E. Oliva M., Guillermo Sepúlveda y A. Soza A.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Ricardo E. Latcham dictó la novena conferencia de su serie sobre ciencias arqueológicas que versó sobre los siguientes puntos:

La edad de los metales; El cobre, el oro, el bronce; Otros metales; El fierro; El comercio y la navegación; Construcciones de adobe; Construcciones de piedras; Civilizaciones antiguas.

Se levantó la sesión.

30.^a Sesión celebrada en 3 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Asistieron los señores Tomás Thayer Ojeda, Ramón A. Laval, Miguel A. Varares Velásquez, Rodolfo Lenz, Roberto Rengifo, Carlos Marín Vicuña, Enrique Matta Vial, Alberto Ross, Oscar Thomas, Manuel Valdés, A. Soza A., H. Lagos, G. Grove, F. A. Encina, Luis Lira y Lira, Guillermo Rojas Carrasco, Roberto Ortiz, Oscar Villarroel, señora S. de Saunière, Ricardo Salas E., Juan José Carrillo, Máximo Jeria, J. Guillermo Guerra, capitán Vergara, Abel Castro, Enrique Sanfuentes Correa, Manuel M. Araya M., Eulalio Silva, R. Monserrat, José María Medina, Alejandro Ayala L., J. Ramos, Guillermo M. Wicks, doctor Pérez Canto, Ernesto Reyes V., Carlos Prats, E. Valenzuela V., etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Ricardo E. Latcham dictó la décima conferencia sobre arqueología y etnografía que versó sobre los siguientes puntos:

El problema del hombre americano; Las culturas sudamericanas; Los Chibchas; Ecuador y sus rela-

ciones culturales; Las civilizaciones peruanas; Proto-Nazca; Proto-Chimu; Tiahuanaco y sus derivados; El Imperio de los Incas; La cultura diaguita y sus relaciones; La cultura atacameña.

Se levantó la sesión.

31.^a Sesión celebrada el 10 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Enrique Matta Vial y asistieron los señores Ramón A. Laval, R. Lenz, Tomás Thayer Ojeda, Agustín Cannobio, Carlos Marín Vicuña, Francisco Lobos, A. Soza A., Señora de Saunière, Luis A. Ormázabal, Rudecindo Salas, J. Vicente Salas, S. Saavedra, Luis Tagle Salinas, José María Medina, Carlos Bösche, Eulalio Silva, Gmo. de la Cuadra, Ricardo Salas E., Clemente Barahona Vega, Juan José Carrillo, Alejandro Ayala, Enrique Sanfuentes C., G. M. Wicks, etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Ricardo E. Latcham dictó su XI conferencia sobre ciencias antropológicas y arqueológicas. Esta conferencia versó sobre la Antropología y arqueología chilena y trató de los siguientes puntos:

Ideas antiguas y enseñanzas modernas.—El problema araucano.—¿Quiénes eran los araucanos? ¿Dónde habitaron?—Su estado cultural.—Otra cultura más antigua.—Los Cuncos.—La lengua araucana.—Otras razas de la frontera.—Los fueguinos.—La región entre el Maule y el Biobío.—La edad paleolítica en Chile; dudas sobre su existencia.—Los costinos de las provincias centrales y su cultura.

Se levantó la sesión.

32.^a Sesión celebrada el 17 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió

don Enrique Matta Vial y asistieron los señores Emilio Vaisse, Ramón A. Laval, R. Rengifo, Francisco Lobos, L. Matus, Gmo. M. Wicks, Ismael Gajardo, G. Grove, Enrique Döll, E. Laval M., Enrique Sanfuentes, R. Lenz, Tomás Thayer Ojeda, Z. Rodríguez R., J. Guerra, José María Medina, Carlos Marín V., Alejandro Ayala L., J. Salazar, G. Barrientos, Carlos Sage, Julio C. Bermúdez, Abel Castro, J. Elgueta, J. Figueroa, J. H. Palacios, señorita Rosa María Jácome, Martín Gusinde, J. Lillo, J. Henríquez, señora Rosa H. de Matus, Luis Páez, E. Aliste R., A. Soza A., etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Ricardo E. Latcham dictó su XII conferencia sobre ciencias antropológicas y arqueológicas. Esta conferencia versó sobre la Antropología y arqueología chilena y trató de los siguientes puntos:

Las provincias centrales de Chile.—Sus tipos étnicos.—Diferentes centros de cultura.—El valle de Aconcagua.—El valle de Mapocho.—El valle del Cachapoal.—Insignias de mando.—La región cordillerana.—Influencias diaguitas.—Objetos de metal.—El uso de narcóticos y de la pipa.

Se levantó la sesión.

33.^a Sesión celebrada el 24 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Enrique Matta Vial y asistieron los señores Ramón A. Laval, Emilio Vaisse, Max. Uhle, Tomás Thayer Ojeda, José María Medina, señora S. de Saunière, Enrique Sanfuentes Correa, Juan de Dios Morandé Vicuña, Alejandro Ayala L., E. Laval M., Ricardo Monserrat, J. Figueroa, J. Trauby, G. del Sol, Agustín Azócar, Abel Castro, Osvaldo García Burr, M. Pérez, doctor Montenegro, J. G. Guerra, Carlos Sage, Augusto Concha, E. Dohse, J. A. Gómez M., Martín Gusinde,

Benjamín Pavez, R. E. Bahamondes, A. Gómez U., doctor C. Mandiola, Francisco de la Plaza, J. Henríquez, A. Sosa A., etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Ricardo E. Latcham dictó su XIII y última conferencia de su serie sobre ciencias antropológicas y arqueológicas. Esta conferencia versó sobre la Antropología y Arqueología chilenas y trató sobre los siguientes puntos:

Influencias incaicas. Los más antiguos restos del hombre hallados en Chile. Los conchales. Otras culturas de la costa. Los diaguitas chilenos. Influencias de la cultura de Tiahuanaco. Relaciones con el noroeste argentino. La cultura nacional. Los atacameños y su cultura. Extensión de esta cultura. Sus características. Conclusiones.

Se levantó la sesión.—**TOMÁS THAYER OJEDA.**—*Ricardo E. Latcham.*

34.^a Sesión celebrada el 21 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Tomás Thayer Ojeda y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Carlos Vicuña Mackenna, José María Medina, Alfonso Bulnes, Walter Knoche, John Juger S., L. Lagos, Alejandro Baeza, Martín Gusinde, J. Vicente Salas S., doctor Carlos Graf, Alberto R. Graf Marín, Alberto Cumming, E. Laval M., Oscar Voigt, J. B. de Voigt, A. Portales, Enrique Sanfuentes Correa, Guillermo M. Wicks, Alfredo Luceiro, etc., etc.

Actuó de secretario don Ricardo E. Latcham.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor don Walter Knoche dió lectura a su trabajo intitulado «Cráneos marcados de la isla de Pascua», que acompañó con fotografías de dichos cráneos, las que fueron examinadas con interés por la concurrencia.

Puesto en discusión el trabajo

del doctor Knoche siguió una animada conversación sobre las diferentes costumbres, etc., de los isleños de Rapa-Nui, en que tomaron parte los señores Carlos Vicuña Mackenna, Walter Knoche, Ricardo E. Latcham, Enrique Matta Vial, Sanfuentes y otros. Los tópicos tocados en esta discusión fueron las costumbres de algunas razas de pintar o adornar los cráneos de sus amigos o enemigos; la semejanza entre los monumentos e ídolos de la Isla de Pascua y los de la Isla Pitcairn; las migraciones de los polinesios y la probabilidad de que algunas de éstas hubiesen alcanzado las costas americanas; las diferencias físicas entre los polinesios y los americanos; las ideas de la escuela de La Paz sobre la probable población de América desde un continente sumergido en el Pacífico; rechazo de dicha teoría por ser contraria a las enseñanzas de la ciencia; la razón del aislamiento de la Isla de Pascua, etc.

El señor Vicuña Mackenna propuso que, a no ofrecer inconveniente, la sección vería con agrado que el señor Latcham completara el interesante trabajo del doctor Knoche, haciendo un estudio craneométrico de la serie de cráneos traídos por este caballero desde la Isla de Pascua y que en número de 23 existen actualmente en el museo arqueológico que está formando el doctor Max. Uhle.

El señor Latcham expresó que aceptaba dicho encargo con agrado, y prometió comunicar los resultados oportunamente; sobre todo que ya tenía estudiada otra serie de 18 cráneos y que sería interesante hacer la comparación con este nuevo material, formando de esta manera un cuerpo de observaciones craneológicas sobre dichos isleños no igualadas hasta ahora.

Por lo avanzado de la hora el señor Latcham no dió lectura a su trabajo sobre «Una metrópoli sud-americana», el que quedó en tabla para la próxima sesión.

Se levantó la sesión a las 7½ P. M.

SECCIÓN DE GENEALOGÍA, HERÁLDICA Y BIOGRAFÍA

8.^a Sesión, en 28 de Septiembre de 1914

Presidida por el señor don Ramón A. Laval se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional, con asistencia de los señores Medina José María, Wicks Guillermo M., Larenas Edmundo, Latcham Ricardo E., Fontecilla Varas Mariano y Zenón, de la Cuadra Julio y Jorge, Montt Julio David, Sáez Luis, Thayer Ojeda Tomás, García Huidobro Benjamín y Roberto, Ramírez José, Bolton Grez Carlos, Novoa César, de la Cuadra Marco Antonio, Bascuñán Pérez Francisco, Vicuña Mackenna, que se incorporó a la sala, y el Secretario.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el suscripto puso fin a la lectura de su trabajo sobre «Familias coloniales».

Se levantó la sesión a las 7½ P. M.
—CARLOS VICUÑA MACKENNA.—
Guillermo Cuadra Gormaz.

9.^a Sesión, en 13 de Octubre de 1914

Presidió el señor Vicuña Mackenna y asistieron los señores Laval, González, Fernández, Palacios, Thayer Ojeda Luis, Rengifo, Medina, Wicks, Fontecilla Varas Mariano, Velasco, Bascuñán Pérez, Rodríguez, señora de Saunière, señora Rita Saunière y el Secretario.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Fontecilla Varas continuó la lectura de la información genealógica que comenzara en sesión de 31 de Agosto relativa a las familias de «López de Sotomayor, Sontullo, Madariaga, Lecuna y Jáuregui».

A continuación el señor Presidente dió a conocer un trabajo suyo sobre la familia «Alcalde» en Chile y algunos de sus descendientes en España.

A las 7 P. M. se levantó la sesión.
—C. VICUÑA MACKENNA.—*Guillermo Cuadra Gormaz.*

10.^a Sesión, en 27 de Octubre de 1914

Asistieron los señores: Medina, Laval, Latcham, Laval Manrique, Bascuñán, Palacios, Ibarra, Guerra, Dohse, Grunwald, Palacios, Edwards, Matte, Matta, Vial, Sepúlveda, Cruchaga, Wicks, Fontecilla, señora Villalobos y el Secretario.

El señor Presidente, don Carlos Vicuña Mackenna, leyó un trabajo sobre las familias de Aguirre en Chile y en especial sobre la de los marqueses de Montepío. A continuación hizo una reseña sobre la familia Boza, que, como esta última, está extinguidas por varonía.

Se levantó la sesión pasadas las 7 de la tarde. —CARLOS VICUÑA MACKENNA.—*Guillermo Cuadra Gormaz.*

11.^a Sesión, en 10 de Noviembre de 1914

Presidió don Carlos Vicuña Mackenna.

Se abrió la sesión a la hora acostumbrada, encontrándose en la sala los señores: Thayer Ojeda Luis y Tomás, Eduardo Matte, Bascuñán Valdés Luis, Bascuñán Pérez Julio y Francisco, Laval Ramón A., Cumming, Molinare, Matta Vial, Latcham, Fontecilla Mariano, de la Cuadra Julio, Donoso Bascuñán Roberto, Medina, Mujica, García Huidobro Elías y Roberto, Rojas Arturo, Wicks Guillermo, Ramírez, varios otros y el Secretario.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior.

En seguida el señor Presidente usó de la palabra para manifestar a la concurrencia que siendo uno de los objetos tenidos en vista al crearse esta sección de genealogía, el de que ella coadyuve a nuestra historia con biografías de personajes importantes, hacia un llamado a los señores socios a fin de que se esforzaran en trabajar en este sentido,

insinuando la idea de que se dividiera entre ellos el estudio de los chilenos que han sobresalido en la política durante el primer siglo de la República. Se trataría de formar un diccionario, semejante al «Colonial» de Medina, que habría de producir muy benéficos resultados. El señor Presidente fué comisionado para que en sesiones posteriores

presentara un proyecto sobre esta materia.

Dióse lectura a un trabajo del señor Thayer Ojeda sobre la familia Núñez de Pineda y Bascuñán, que, originaria de Andalucía, es de las pocas que cuentan en Chile más de tres siglos por varonía.

A las 7½ se levantó la sesión.—
CARLOS VICUÑA MACKENNA.—Guillermo Cuadra Gormaz.

SECCION DE FOLKLORE

15.^a Sesión, en 29 de Septiembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M.
Presidió don Rodolfo Lenz, actuó como secretario don Ramón A. Laval, y asistieron la señora Sperata R. de Saunière, la señorita Matilde Saunière y los señores Francisco de Amesti, Baltazar Cea, Desiderio Domínguez, M. Gusinde, Roberto García Huidobro, Antonio Iñiguez, Ricardo E. Latcham, J. M. Medina, César Novoa, Eustorgio Paredes, Carlos E. Porter, Clemente Barahona Vega, Juan Megs, José del C. Peña, Santiago Peña y Lillo, Hernán Román, Luis E. Salinas, Carlos Santander y Guillermo Wicks.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Laval leyó en seguida «Sobre un concurso abierto por la Academia Colombiana para premiar un cuento popular», y las narraciones carahuinas «El Viejo Tonto», «Los Viejos mezquinos» y «Mal Padre».

El señor Lenz hizo diversas observaciones sobre el primer trabajo leído.

La señora de Saunière leerá en la siguiente reunión, que se llevará a cabo el Martes 13 de Octubre próximo, dos cuentos araucanos y cinco cuentos chilenos.

Se levantó la sesión.—MIGUEL LUIS AMUNÁTEGUI.—R. A. Laval.

16.^a Sesión, en 13 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M.

Presidió don Miguel Luis Amunátegui, actuó como secretario don Ramón A. Laval, y asistieron las señoras Santa María y de Saunière, señoritas Jácome, Rosa María y Lira, y los señores R. E. Latcham, Ricardo Matte Amunátegui, Julio A. González, Benjamín Molina, Marco Ranisou, Luis Bolton D., Alberto Davison B., José María Medina, Luis Ramos, Federico de la Plaza, Benjamín Pavez, L. H. Palacios, Arturo Zúñiga D., Luis Hernández, Max Beyer, Roberto García Huidobro, Martín Gusinde, R. Rengifo, Guillermo M. Wicks, Ignacio Cabezas, Armando Soto L., E. Araos L., B. Cornejo, L. Peña M., J. Real, Rosamel Vidal, Domingo García y M. Saunière.

La señora de Saunière leyó los siguientes cuentos chilenos: La Madrastra, La Vecina Bruja y la Aguja Maravillosa; y el cuento araucano, La Mujer de la Calavera.

Se levantó la sesión.—MIGUEL LUIS AMUNÁTEGUI.—R. A. Laval.

17.^a Sesión, en 20 de Octubre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Miguel Luis Amunátegui y

asistieron los señores Ramón A. Laval, Roberto Rengifo, Roberto García Huidobro, José María Medina, Gmo. M. Wicks, Rodolfo Lenz, J. O. Atria, señora Saunière, Ricardo E. Latcham, Juan José Carrillo, A. Gomez, Armando Moraga, Luis Thayer Ojeda, Ricardo Páez, J. Henríquez, G. Gibbs, I. Alberto León, Miguel A. Varas Velásquez, José Concha, Francisco A. Viveros, T. Mesías, José Salazar, E. Laval M., Luis Rivera, Marcos Davidson, etc., etc.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se procedió a la elección de Presidente y Secretario y resultaron elegidos:

Para Presidente, don Rodolfo Lenz.

Para Secretario, don Ramón A. Laval.

También obtuvieron votos: Para Presidente, don Ramón A. Laval y para Secretario los señores Carrillo y Thayer.

Pasó a ocupar la presidencia el doctor don Rodolfo Lenz.

En seguida don Juan José Carrillo leyó una buena parte del capítulo I de un trabajo intitulado: «Notas sobre las construcciones y modismos vulgares de la lengua castellana. Rectificaciones sobre su filiación».

El capítulo I lleva el título: de «La llamada elocución desordenada».

El conferencista trató de probar la tesis de que hay un gran grupo de construcciones que no son formadas según la norma generalmente conocida de sujeto y atributo, sino según una norma distinta, más

general que ésta y que él sintetiza denominándola *yuxtaposición de frases*. Según el señor Carrillo, en muchas ocasiones ocurre el fenómeno de que el pensamiento al traducirse en el lenguaje se descompone en frases que no presentan vínculos sintácticos, (como ser concordancia y régimen de proposiciones), sino que se hallan puestas simplemente unas al lado de otras sin ligamentos determinados. Presenta varios ejemplos, entre otros los que siguen:

Tanto como huir, no lo creo.

Quererlo, si que lo quiero.

Amigos como tú, NO TENGO NINGUNO.

Los hombres... ¡nada de consideraciones!

Pan y carne, de eso no hay aquí.

Leída esta parte del trabajo del señor Carrillo, se abrió un debate sobre la importancia del estudio de los vulgarismos, (construcción y vocabulario).

El señor Amunátegui sostiene que debe combatirse el vulgarismo con la mayor energía.

El señor Lenz ilustra el punto diciendo que hay que distinguir entre el cultivo literario de una lengua y el estudio filológico de la misma. El cultivo literario conduce a las obras de arte, (teatro, poesía, novelas, etc.) El estudio filológico, para ser completo, necesita determinar lo que es una lengua tanto en sus formas vulgares, como en sus formas cultas. Si prescinde de lo vulgar, resulta truncado.

Se levantó la sesión.—R. LENZ.
—R. A. Laval.

SECCIÓN DE BIBLIOGRAFÍA

2.^a Sesión celebrada el 7 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional.

Presidió el señor Emilio Vaisse, actuó de secretario el señor Ramón A. Laval, y asistieron los señores

Enrique Matta Vial, Miguel A. Varas Velásquez, Roberto García Huidobro, Enrique Sanfuentes C., José María Medina, Guillermo M. Wicks, Roberto Roa Maass, S. Vergara R., César Novoa, Almíro Soto, Miguel Contador, Eusebio Maluenda, Alberto Manríquez, E. Bravo Salinas,

R. Campos, L. A. Santibáñez, Nolberto Olivares, L. H. Palacios, Félix Cabrera y Jorge Osorio.

Se procedió a elegir mesa, y resultaron favorecidos por mayoría de votos los señores Emilio Vaisse y Ramón A. Laval, para presidente y secretario, respectivamente. También obtuvieron votos: para presidente, don Enrique Matta Vial, y para secretario, don Jorge de la Cuadra Gormaz.

El señor Vaisse agradeció la designación que de él se había hecho para presidir la Sección y ofreció hacer cuanto estuviera de su parte para corresponder a la confianza que se le dispensaba.

En seguida puso en conocimiento de los presentes que ya había empezado la publicación de la *Bibliografía General de Chile*, obra que venía preparando desde tiempo atrás, y la cual constaría de dos partes: 1.^a de un *Diccionario Bibliográfico de Autores* dispuesto en orden estrictamente alfabético; y 2.^a de una *Bibliografía Metódica*, en que se agruparán, por orden de materias, según la clasificación decimal, todas las publicaciones chilenas o sobre Chile publicadas en el extranjero, que hubiesen tenido cabida en la 1.^a parte. «A pesar, dijo, de que tengo preparadas más de 30,000 papeletas, estoy seguro de que aun me falta mucho para completar la obra. Esta requiere el trabajo de muchas personas, y hasta ahora he sido yo solo». Solicitó el concurso de los demás miembros de la sección para salvar las deficiencias en que pueda haber incurrido, sobre todo en lo que se refiere a las piezas anónimas, o suscritas con simples iniciales o con seudónimos, cuyos autores no siempre le son conocidos. Esta es una de las más graves dificultades con que ha tropezado, pero cree que le será fácil remediarla, gracias al concurso que espera le dispensarán, no sólo los señores consocios, sino también los aficionados a la Bibliografía y todos aquellos que tengan datos que puedan servirle para perfeccionar la

obra. Estos datos serían principalmente: Relativos al autor: fechas del nacimiento y de la muerte; títulos profesionales u otros cargos desempeñados en Chile o en el extranjero. Relativos a las obras: copiar en fichas de 125×75 milímetros el título exacto, esto es, apellido del autor; nombre de pila; título completísimo del impresor, incluyendo las designaciones de edición, si viniere expresada, lugar de impresión, imprenta y año. Debe indicarse igualmente el tamaño de la obra, tomando primeramente el alto, incluidas las cifras de la paginación, y en seguida el ancho, todo en milímetros. Ejemplo:

Abasolo y Navarrete (Jenaro), 1825-1884.—Ingeniero Civil.

I *Biobibliografía*: 1. Véase P. P. Figueroa.—2. *Revista Nacional de Buenos Aires*, 1908.—3. *La hora que pasa*, por García Godoy, Santo Domingo (Rep. Dom.), 1910.—Breve reseña (por su hija doña Flora Abasolo) en el prólogo de la obra intitulada *La Personalidad*.

II. *Bibliografía: La personalidad política y la América del porvenir*. Santiago, Imp. Universitaria, 1907.—1 vol. de XIII+569 págs. 170×100 mm.

El señor Matta Vial ofreció a su nombre y de un grupo de amigos la más decidida colaboración, y desde luego comunicó valiosos datos sobre publicaciones hechas en Chile por el escritor argentino Juan B. Alberdi y sobre algunas obras extranjeras referentes a Chile.

El señor Varas Velásquez prometió hacer investigaciones sobre un gran número de folletos de índole política y de polémica religiosa publicados durante el gobierno de don Manuel Montt.

Se acordó celebrar la sesión próxima el Sábado 21 del mes en curso y dar lectura, en ella, a los originales de la *Bibliografía General Chilena* preparados para la impresión, a fin de que puedan aprovecharse los datos que en la sesión se suministren.

Se levantó la sesión.—EMILIO VAISSE.—R. A. Laval.

3.^a Sesión celebrada el 23 de Noviembre de 1914

Se abrió la sesión a las 6 P. M., en la Biblioteca Nacional. Presidió don Emilio Vaisse y asistieron los señores Enrique Matta Vial, Miguel A. Varas Velásquez, Tomás Thayer Ojeda, Gmo. M. Wicks, José María Medina, Enrique Sanfuentes Correa, Ricardo E. Latcham, Enrique Blanchard-Chessi, José Miguel Bae-

za, Carlos Vicuña Mackenna y el secretario don Ramón A. Laval.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Vaisse dió lectura a los originales de la parte de la Bibliografía General de Chile comprendida entre los nombres Juan de Albis y Paulino Alfonso del Barrio.

Muchos de los presentes suministraron datos interesantes para completar la bibliografía.

Se levantó la sesión.

